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E
ste martes se anunció 
que, por unanimidad, 
los integrantes de la Co-
misión Nacional de los 

Salarios Mínimos (Conasami), 
es decir, representantes de los 
sectores obrero, empresarial y 
gobierno federal, acordaron in-
crementar en 12 por ciento esta 
percepción para el próximo año, 
por lo que la remuneración ge-
neral más baja pasará de 248.93 
a 278.80 pesos al día en casi todo 
el territorio nacional, salvo en 
la frontera norte, donde ascen-
derá a 419.87 pesos.

En cierta medida era de es-
perarse que el gobierno que hoy 
encabeza Claudia Sheinbaum 
mantuviera la inercia de au-
mentar los salarios mínimos en 
dos dígitos, aunque la tendencia 
parece ir hacia la estabilización 
de estos aumentos y que estos 
sean de aquí en adelante me-
nores a los que se realizaron en 
el sexenio anterior, siendo pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador cuando los aumentos 
superaron el 20 por ciento, con 
excepción de 2019, en que el au-
mento fue de 16.2 por ciento.

También, ahora por man-
dato constitucional, los futuros 
incrementos deberán ser por 
encima de la inflación, en un 
reconocimiento a que durante 
mucho tiempo el salario mínimo 
fue más un microsalario y que 
políticamente se le mantuvo de-
primido porque supuestamente 
aumentarlo habría desatado 
una carrera alcista en los precios 
de la canasta básica y además 
en los créditos de vivienda y 
prácticamente todas las multas 

y derechos, que se encontraban 
tasados en veces el salario.

Uno de los pretextos más 
socorridos para mantener los 
aumentos al salario mínimo 
por debajo de la inflación fue 
también que “casi nadie” recibía 
esa cantidad, dentro de la po-
blación formalmente empleada. 
En efecto, aunque la diferencia 
a favor del trabajador tampoco 
era mucha, y también se permi-
tieron varios abusos, entre ellos 
la proliferación de empresas de 
outsourcing diseñadas para esca-
motear derechos laborales como 
el reparto de utilidades y regis-
trar a los trabajadores ante el 
Seguro Social con el salario mí-
nimo y pagándoles “por fuera” 
otra cantidad, lo que impidió el 
acceso a jubilaciones dignas.

Ahora el objetivo manifiesto 
es otro: la recuperación del po-
der adquisitivo de los obreros 
hasta alcanzar, en 2030, el ac-
ceso a 2.5 canastas básicas, lo 
que representa superar la po-
breza alimentaria para ese año, 
o al menos conseguir una reduc-
ción drástica, siempre y cuando 
se consiga una reducción impor-
tante en la economía informal.

De esta manera, el aumento 
al salario mínimo es un acto de 
justicia social con el objetivo 
de que quienes componen la 
fuerza laboral del país puedan, 
con el fruto de su trabajo, cubrir 
las necesidades que señala el 
artículo 123 de la Constitución, 
algo que si bien era difícil antes 
de la década de 1980, se volvió 
imposible entre 1988 y 2018.

Por otro lado, los aumen-
tos al salario mínimo tampoco 

han terminado por reflejarse 
en la paga de todos los trabaja-
dores. La tabla de salarios para 
profesiones, oficios y trabajos 
especiales apenas comprende 
61 ocupaciones en las cuales el 
sueldo va de los 280.40 pesos 
para un manejador de granja 
avícola, a los 340.04 para ope-
rador de draga, esto en la zona 
general. Dos profesiones desta-
can porque deberán recibir, en 
cualquier parte del país, 624.30 
pesos al día, y estos son los re-
porteros y reporteros gráficos 
en prensa diaria impresa; un 
reconocimiento a lo peligroso 
que se ha vuelto el oficio.

Pero tomemos por otra parte 
a quienes se desempeñan en el 
servicio público, en los tres ni-
veles de gobierno, o en las uni-
versidades, y ahí podremos ver 
que los tabuladores se mueven 
muy poco. En buena medida 
esto obedece a que el presu-
puesto para ellos viene del era-
rio, y mientras la recaudación 
no incremente, tampoco lo ha-
rán el número de plazas para 
aliviar la carga de trabajo o para 
dignificar los sueldos.

Y por último, es necesario 
llamar la atención sobre el fac-
tor inflación, que también obe-
dece a estímulos externos, por 
lo que mantener los aumentos 
alrededor del 12 por ciento es, 
por ahora, un mero cálculo y 
para alcanzar la meta de que el 
salario mínimo equivalga a 2.5 
salarios mínimos se requiere es-
tabilidad en las condiciones eco-
nómicas del país en los próximos 
seis años, algo que no queda bajo 
el control de ningún gobierno.

Salario mínimo y poder 
adquisitivo, ardua ecuación

▲ Por mandato constitucional, los futuros incrementos deberán ser por encima de la inflación, en un re-
conocimiento a que durante mucho tiempo el salario mínimo fue más un microsalario. Foto Fernando Eloy
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Quintana Roo y Campeche son de los 
que más crecen en economía informal

Quintana Roo en primer lu-
gar y Campeche en cuarto, 
fueron de las entidades que 
mayores crecimientos tu-
vieron en cuanto a la eco-
nomía informal; mientras 
que Yucatán se ubicó debajo 
de la media nacional en el 
lugar 20, de acuerdo con las 
Mediciones de la Economía 
Informal Trimestral por En-
tidad Federativa del Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (inegi).

Quintana Roo, con un 
aumento de 11.2 por ciento 
con corte al segundo trimes-
tre del año, fue el estado 
con más variación al alza 
en dicho segmento con re-
lación al trimestre anterior; 
Durango con 10.7 ocupó el 
segundo sitio; Nuevo León 
en tercero con 9.6 por ciento 
y Campeche con 9.2 por 
ciento, es el cuarto lugar.

En el caso de Yucatán su 
crecimiento fue de 4.6 por 
ciento, debajo de la media 
nacional de 5.4 por ciento; 
Tabasco fue el único que re-

gistró una baja en este seg-
mento con menos 2.2 por 
ciento.

En cuanto al crecimiento 
anual Durango, Quintana 
Roo, Querétaro, Nuevo León 
y Puebla fueron las entida-
des con mayor aumento 
durante abril-junio de 2024, 
comparado el mismo pe-
riodo del año pasado. Ahí 
Campeche ocupa el lugar 11 
y Yucatán el 22.

La economía informal 
de México se integra por 
el sector informal —que 
incluye la totalidad de ac-
tividades económicas que 

realizan las empresas sin 
personalidad jurídica pro-
piedad de los hogares— y 
otras modalidades de la 
informalidad —aquellas en 
las que las y los trabaja-
dores que laboran en uni-
dades económicas formales 
no cuentan con seguridad 

social ni con prestaciones 
sociales, tales como vaca-
ciones, aguinaldo, liquida-
ciones por despido, entre 
otras—, especifica el Inegi.

En el segundo trimestre 
de 2024, fueron registrados 
16.7 millones de puestos de 
trabajo remunerados en la 

economía informal, nivel 
que significó un aumento de 
1.8 por ciento a tasa anual. 
En las entidades federativas, 
los incrementos más signifi-
cativos son Nuevo León con 
8.5 por ciento, y Quintana 
Roo y Chiapas con 6.6 por 
ciento cada uno.

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

 Otras modalidades de la informalidad son aquellas en las que las y los trabajadores no 
cuentan con seguridad social ni con prestaciones sociales. Foto Juan Manuel Valdivia

Ocupan el primer y cuarto lugar, respectivamente // Yucatán, debajo de la media nacional

Buscamos atraer turismo desde Cancún, la puerta 
de entrada de millones de viajeros: Mauricio Arceo

Cancún es considerado 
como la puerta de entrada 
a México del turismo nacio-
nal e internacional, por lo 
que el estado de Campeche 
busca fortalecer las alianzas 
con este destino para que 
el turismo hacia el vecino 
estado vaya en crecimiento, 
destacó Mauricio Arceo 
Piña, secretario de Turismo 
de esa entidad.

“El día de hoy venimos 
con una cantidad impor-
tante de prestadores de ser-
vicios turísticos, no solo de 

la capital de Campeche, sino 
de diferentes puntos del es-
tado, hemos estado traba-
jando en desarrollar más 
puntos turísticos más allá 
del centro histórico”, com-
partió durante la presenta-
ción de la ruta “Campeche, 
puro amor”, a agentes de 
viajes de Cancún.

Aseguró que su estado 
tiene una gran oportunidad 
en el turismo de naturaleza 
y el Tren Maya les ha abierto 
las puertas para completar 
un flujo turístico importante 
y es allí donde reconocen la 
importancia de Cancún en el 
Sureste, porque es la puerta 
de entrada de millones de 

viajeros y más de 90 por 
ciento de los turistas extran-
jeros que llegan a su estado lo 
hacen desde Cancún. 

Lo que están buscando 
desde Campeche es precisa-
mente unirse a este circuito 
del Sureste, de la península 
de Yucatán, y aprovechar 
la conectividad con el tren, 
que potencia las oportuni-
dades de arribo de visitan-
tes, sobre todo ahora que se 
abra la ruta desde Chetumal 
a Escárcega, que permitirá 
mayor número de llegadas a 
Calakmul.

El año pasado Campeche 
cerró con una cifra récord de 
un millón y medio de turis-

tas, pero, afirmó el secretario, 
todavía se tiene un mercado 
muy grande por captar y 
es por ello que buscan inte-
grarse al circuito de recorri-
dos desde Quintana Roo.

“Tenemos nuevas estacio-
nes por abrir en un par de 
semanas más y eso ayudaría 
incluso a que la gente que 
baja hasta Chetumal vaya 
por Calakmul para cono-
cer la reserva de la biósfera. 
Nosotros estamos cerrando 
con un 10% de incremento 
(de turistas) del año pasado 
a este. Tenemos un incre-
mento importante, espera-
mos cerrar el año con un 
millón 700 mil visitantes y 

seguramente con las nuevas 
estaciones creceremos arriba 
del 10% en el 2025”, confió. 

Campeche, consideró, es 
un destino poco conocido 
pero con mucho potencial 
turístico, de naturaleza, his-
toria, cultura, tradiciones, 
que no se había subido al 
posicionamiento regional, 
pero que ahora con el forta-
lecimiento del Mundo Maya 
esperan retomar el curso e 
interés de los viajeros. La 
unión de la península de 
Yucatán es uno de los obje-
tivos y existe ya un trabajo 
conjunto entre todos los 
estados que conforman el 
Mundo Maya.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Mediciones del 

Inegi revelan que 

el Caribe Mexicano 

tuvo un aumento 

de 11.2% con 

corte al segundo 

trimestre del año
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Algunos municipios bajaron 
sus captaciones, otros preten-
den aumentarlos, de igual ma-
nera hicieron ajustes en sus 
estrategias para cumplir sus 
metas, todo esto fue explicado 
en la presentación de las leyes 
de ingresos de los municipios 
2025 ante los diputados que in-
tegran la LXV Legislatura del 
Estado de Campeche, quienes 
cuestionaron y pidieron infor-
mación redactada para com-
prender las medidas que los  
ayuntamientos están tomando 
para mejorar sus finanzas.

En Carmen, por ejemplo, 
el presidente Pablo Gutiérrez 
Lazarus pretende un au-
mento en la rezonificación 
catastral por arriba de 4 por 
ciento, dicho aumento tribu-
tario será específicamente 
en el tema del agua, uno de 
los problemas que adolecen 
a la Isla, pues el acueducto 
construido recientemente 
por la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado del 
Estado (CAPAE) no funciona 
adecuadamente.

En Candelaria, por más 
de nueve años no se han 
modificado los temas tri-
butarios, y por ello prevén 
un aumento de 10 pesos 
con respecto a los 35 que 
se han cobrado desde el 
2015 y antes, por el ser-

vicio de distribución de 
agua potable en la ciudad 
y en las comunidades; ade-
más que a las localidades 
al interior del municipio 
también se realizará un 
programa para comenzar 
a pagar este servicio, pues 
básicamente ha sido gratis 
desde hace décadas.

El proceso se vio opacado 
ante la ausencia de la presi-
denta municipal de Campe-
che, Biby Rabelo de la Torre, 
quien fue la única alcaldesa 
que no asistió este encuentro 
y fue duramente criticada 
por los legisladores de Mo-
vimiento Regeneración Na-
cional (Morena), pues hubo 
insinuaciones a todos los de-
más presidentes municipales 
sobre su presencia y la falta 
de “otros”, como menciona-
ron en sus preguntas.

Ante esto, la mesa direc-
tiva del Congreso del Es-
tado que llevó la batuta de 
este proceso, y conformada 
por Dalila Mata de Morena, 
y Paul Arce Ontiveros de 
MC, pidieron respeto y de-
jar las alusiones personales 
en contra de la alcaldesa 
para que se llevara con 
respeto todos los procesos 
siguientes, pues aclararon 
que la ley no señala obli-
gatoriedad de presencia de 
las y los presidentes mu-
nicipales, aunque debiera 
ser un compromiso por 
respeto a sus gobernados.

Mientras el diputado de 
Movimiento Ciudadano 
(MC), Pedro Armentía Ló-
pez, se mostró prudente y 
dijo que va a esperar a que 
el ahora titular de la Secre-
taría de Desarrollo Econó-
mico (Sedeco), Jorge Lavalle 
Maury, trabaje adecuada-
mente para Campeche; el 
diputado priista, Miguel 
Ángel Pool Alpuche, afirmó 
que los gobiernos morenis-
tas son incongruentes.

Este martes, la goberna-
dora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, dio 
a conocer la inclusión de 
Lavalle Maury al gabinete 
estatal. La salida de Fer-
nando Gamboa Rosas de la 
Sedeco se debió por causas 
médicas; así como ha pa-
sado con el anterior secre-
tario de Cultura, Eutimio 
José Sosa Espina; la titular 
de la Secretaría de Bien-
estar, Xóchitl Mejía; entre 
otros funcionarios a los 
que la Auditoría Superior 
del Estado de Campeche 
(Asecam) les hizo sendas 

observaciones millonarias 
en sus cuentas públicas.

El priista puntualizó que 
“no estoy en contra de que 
una persona retome su vida 
laboral luego de estar encar-
celado, todos tienen derecho 
a la reinserción social, pero 
el tema aquí es el contexto 
político, quién es, de qué se 
le acusó, y cómo quienes lle-
gan a Morena después de un 
pasado tormentoso ahora 
son canonizados”.

Pues destacó que in-
cluso en la imagen oficial 
del nombramiento, Lavalle 
Maury presume su braza-

lete de monitorea que le 
tienen impuesto para que 
no salga del país, ya que 
su proceso aún continúa. 
A lo que expuso, “es penoso 
que en a nivel nacional la 
nota haya sido la inclusión 
de un funcionario acusado 
de cohecho, peculado, y de 
traicionar a los mexicanos 
por el caso Odebrecht.

Contrario a esto, Armen-
tía López espera que llegue 
a trabajar pues Campeche 
necesita un rumbo en el 
desarrollo económico, y en 
tres años no han tenido una 
visión adecuada para los 

proyectos visionados para el 
estado, siendo el lugar 28 de 
32 entidades, en crecimiento.

El diputado de MC, prefi-
rió irse de manera tranquila 
y mencionar que lo sucedido 
con Lavalle Maury no solo 
afecta a su persona, sino 
también a la familia que es 
muy conocida en el Estado, y 
por eso consideró se le debe 
dar el beneficio de la duda 
ante el posible trabajo a reali-
zar de acuerdo a lo que se ne-
cesite para que a Campeche 
le vaya bien en cuestión eco-
nómica, “pues en tres años 
no ha habido rumbo”, dijo.

Critican designación de Lavalle Maury como titular de Sedeco

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con algunas variaciones, municipios 
presentan sus leyes de ingresos 2025
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ En el proceso destacó la ausencia de la presidenta municipal de Campeche, Biby
Rabelo de la Torre, quien fue la única alcaldesa que no asistió. Foto Fernando Eloy



Cerveza, vinos y licores, y 
ahora 15 toneladas de maíz, 
han sido rapiñados por po-
bladores de los municipios 
Calkiní y Hecelchakán en 
la última semana tras la vol-
cadura de tres unidades de 
carga pesada en la carretera 
Campeche-Mérida; uno de 
los accidentes fue aparente-
mente porque el conductor se 
dormitó y dio volantazo para 
no ocasionar un accidente 
mortal; y los otros dos fue por 
chocar a otros vehículos.

Hasta el momento no hay 
postura alguna por parte de 
los integrantes de la Aso-
ciación Mexicana de Opera-
dores y Transportistas A.C., 
quienes están coaligados al 
60 por ciento de las empre-
sas de transporte de carga 

dedicadas a llevar diversos 
productos por las carreteras 
del país, y quienes incluso 
señalaron a las carreteras de 
Campeche como las peores 
de México hace unos meses, 
y que claramente continúan 
en malas condiciones.

En los tres incidentes, ha-
bía presencia de seguridad 
municipal y de la Guardia 
Nacional (GN), pero no pu-
dieron contener a la turba 
de pobladores que llegaban 
con bolsas, sacos, cajas y 
otros utensilios para llevarse 
el producto regado en la cinta 
asfáltica tras las volcaduras.

A pesar que ya está pe-
nado a nivel nacional e in-
cluso se han realizados inves-
tigaciones a nivel estatal pre-
cisamente por el tema de la 
rapiña generada ante los da-
ños en las cajas de transporte 
de las pesadas unidades, y la 
facilidad para extraer lo que 

hay al interior de éstas; en 
este sentido, no hay deteni-
dos ni investigaciones al res-
pecto, pues sólo de uno de los 
accidentes quedó evidencia.

En esta última volcadura 
se perdieron 15 toneladas de 
maíz, el precio de este grano 
el año pasado alcanzó los 5 mil 
700 pesos por tonelada, es de-
cir, que los daños oscilarían los 
85 mil 500 pesos, además de 
las afectaciones del vehículo.

Con respecto a los ca-
miones que transportaban 
cerveza y vinos y licores, 
se supo por los elementos 
en servicio, que los cho-
feres presentaron la docu-
mentación oficial y ahí se 
especificaba que era pro-
ducto asegurado; sin em-
bargo no deja de presentar 
pérdida económica para la 
empresa pues deben pagar 
el deducible del seguro por 
el producto “robado”.

La ausencia de instancias 
de protección de los re-
cursos naturales provoca 
que continúe el tráfico de 
especies exóticas para el 
consumo, impactando en 
la vida silvestre, señaló 

Tomás Jesús Ávila Ar-
gáez, presidente del Centro 
Ecológico Isla del Carmen 
A.C., quien expuso que 
ejemplares como venado 
cola blanca, tortuga ma-
rina, diversas especies de 
tortuga, armadillo y otras, 
son adquiridos de forma 
clandestina en la Isla.

Recordó que gran 
parte del municipio, in-
cluyendo las regiones de 
Atasta, Sabancuy y Ma-
mantel, se encuentran in-
mersas en el Area de Pro-
tección de Flora y Fauna 
Laguna de Términos, por 

lo que la depredación de 
las especies silvestre es 
muy lamentable.

“Hay quienes mantie-
nen la idea que los huevos 
de tortuga son afrodisíacos, 
lo cual es una mentira, pero 
esta creencia permite que 
sea depredada la especie”.

Sostuvo que mientras 
haya un mercado o alguien 
que la adquiera, las especies 
silvestres en peligro de ex-
tinción seguirán en riesgo.

El ambientalista dijo 
que este problema au-
menta ante la ausencia en 
la zona de una oficina de 
instituciones de protección 
de los recursos naturales.

“Antes se contaba con 
una oficina de la Profepa, la 
cual fue cerrada y ahora no 
hay quien proteja, ya que 
la Fiscalía Especializada en 
Delitos Ambientales y con-
tra los Animales, tampoco 
cuenta con un titular o en-
cargado en la Isla”.

“Faltan instancias que
protejan especies exóticas”

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ En los tres incidentes se contó con la presencia de elementos de seguridad municipal y de la Guardia Nacional pero no pudieron contener a
la turba de pobladores que llegaban con bolsas, sacos, cajas y otros utensilios para llevarse el producto regado en la cinta asfáltica. Foto LJM

Reportan en una semana 
tres volcaduras de camiones 
en la Campeche-Mérida
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Priorizando el bien común 
y la tranquilidad del tu-
rismo, quedan prohibidas 
las fiestas de música elec-
trónica en la zona costera 
de Tulum para esta tempo-
rada invernal, dio a cono-
cer el presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo. 

En conferencia de 
prensa acompañado de los 
titulares de las direcciones 
de Seguridad, Turismo, Pro-
tección Civil y Fiscalización, 
así como de la Asociación 
de Hoteles, el edil expuso 
que se darán prioridad al 
descanso y tranquilidad que 
caracterizan a esta franja 

costera exclusiva, en la cual 
hay una reglamentación 
para operar hasta la 1 de la 
mañana y no sobrepasar los 
65 decibeles de ruido, salvo 
en Año Nuevo, cuando se 
extenderá el horario hasta 
las 3 de la madrugada.

Declaró que para la rea-
lización de estos festivales 
hay espacios aprobados, 
como las zonas selváticas 
y ruta de cenotes ubicadas 
sobre la carretera federal 
307, donde incluso se es-
pera la llegada de artistas 
reconocidos como Tiësto y 
David Guetta en el mes de 
enero y donde habrá una 
presencia masiva turistas, 
pero se implementarán 
operativos y filtros de se-
guridad con las fuerzas ar-

madas de los tres niveles de 
gobierno para dar orden y 
fluidez a la circulación vial.

Castañón Trejo exhortó 
a que no se realicen estas 
actividades en la zona hote-
lera o de lo contrario habrá 
sanciones severas, como 
clausuras. El peso de la 

ley -dijo- caerá contra ele-
mentos policiacos, fiscales 
y personal de Protección 
Civil que comentan actos 
de corrupción. Expuso que 
Tulum es un destino con 
orden, familiar y de des-
canso y no van a conceder 
que se hagan eventos que 
trastoquen la tranquilidad 
de los visitantes mexicanos 
y extranjeros.

“Dejar muy claro que no 
va a haber eventos en la 
zona costera y de ser nece-
sario intervendremos con 
la Marina, Sedena, policía 
del estado y Fiscalía. No por 
el interés de pocos vamos 
a permitir un desorden en 
este municipio, y dejar en 
claro que no hay permisos 
para nadie”, afirmó.

Los festivales musicales 
que se realizan los primeros 
días del año también dejan 
buena derrama económica 
en los vendedores de artesa-
nías ubicados en la avenida 
Tulum, mismos que esperan 
incremento en sus ventas 
con la llegada del turismo 
amante de estos espectácu-
los, en su mayoría jóvenes.

Wilberth Pech, vendedor 
con muchos años de experien-
cia, dijo que mientras algunas 
voces critican la realización 
de fiestas de música electró-
nica en Tulum, comerciantes 
locales consideran este fenó-
meno como una importante 
oportunidad de negocio.

Refirió que la vida noc-
turna en el destino no está 
peleada con otras actividades 
comerciales, puesto que re-
sulta en una temporada de 
ventas provechosa gracias al 
flujo de turistas y asistentes 
a estos eventos. Y aunque al-
gunos temen los efectos del 
turismo masivo en la tran-
quilidad de la zona, otros ce-
lebran la derrama económica 
que estos eventos generan.

“La música electrónica 
atrae a un público diverso, y 
muchos de ellos buscan co-
nectarse con la cultura local. 
Los que dependemos de las 
artesanías sabemos que estas 
épocas son claves porque ven-
demos ropa, accesorios y todo 
tipo de souvenirs, entonces 
esos eventos ayudan a la co-
munidad artesanal”, expresó.

Por su parte, David 
Blanco, otro de los vendedo-
res locales, expuso que el mes 
de enero se perfila como la 
temporada más fuerte para 
estos eventos y las expectati-
vas de ventas son altas. Coin-
cidió en que es un periodo 
crucial para los que laboran 
en este corredor turístico, que 
es uno de los puntos más con-
curridos de la ciudad, donde 
aspiran alcanzar hasta 100 
por ciento de ventas durante 
estos días de gran afluencia.

“La música electrónica 
atrae a un público diverso, 
entre ellos turistas de alto 
poder adquisitivo”, señaló.

Artesanos prevén 
buenas ventas 
durante festivales 
musicales

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Fiestas de música electrónica, 
prohibidas en costa de Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“No por el interés 

de pocos vamos 

a permitir un 

desorden en 

este municipio”: 

Castañón

MEDIDA IMPLEMENTADA PARA TEMPORADA INVERNAL

▲ El presidente municipal, Diego Castañón Trejo, hizo un llamado para que no se realicen estas actividades en la
zona hotelera o de lo contrario recibirían sanciones severas, como clausuras. Foto Rodrigo Díaz

Ayuntamiento del noveno municipio dará prioridad a normativa 

que no permite operar en la zona después de la 1 de la mañana
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El Consejo Hotelero del Ca-
ribe Mexicano (CHCM), re-
presentante de las principa-
les asociaciones hoteleras de 
Quintana Roo, anunció la 
designación de su nuevo con-
sejo directivo, encabezado 
por David Ortiz Mena, pre-
sidente de la Asociación de 
Hoteles de Tulum, así como 
la incorporación de la Aso-
ciación de Hoteles de Holbox 
como miembro activo. 

“Con estas acciones, el 
CHCM rearma su papel 
como un pilar de la indus-
tria turística nacional, re-
presentando más de 130 
mil habitaciones en el Ca-
ribe Mexicano, una región 
que aporta cerca del 50 
por ciento del Producto In-
terno Bruto (PIB) turístico 
de México”, dio a conocer 
el organismo en un comu-
nicado de prensa.

El nuevo consejo direc-
tivo del CHCM está inte-
grado por David Ortiz Mena 
como presidente; Raúl An-
drade Angulo, vicepresi-
dente; Beatriz Tinajero Ta-

rriba, secretaria; y Antonio 
Chaves Palomo, tesorero. 

“El consejo agradece la des-
tacada gestión de Jesús Alma-
guer Salazar, quien durante 
su presidencia contribuyó 
significativamente al forta-

lecimiento y crecimiento del 
sector hotelero en la región. El 
nuevo presidente, David Or-
tiz Mena, es reconocido por 
su liderazgo en iniciativas de 
turismo sostenible y desarro-
llo comunitario. Su visión ha 

sido clave para implementar 
prácticas responsables y ge-
nerar empleos que beneficien 
a las comunidades locales”, 
destaca el comunicado.

Además, el CHCM dio la 
bienvenida a la Asociación 

de Hoteles de Holbox, que 
se suma a las asociaciones 
ya representadas, que son las 
de Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres, Riviera Maya, 
Cozumel, Costa Mujeres, 
Centro y Sur (que agrupa a 
Mahahual, Bacalar y Che-
tumal), Tulum, Akumal y la 
Asociación de Clubes Vaca-
cionales de Quintana Roo. 

“Holbox es reconocido por 
su enfoque en turismo soste-
nible, destacándose por la con-
servación del medio ambiente 
y el desarrollo comunitario. Su 
representante ante el CHCM, 
Christian Stenta, aportará ex-
periencia en gestión hotelera 
y sostenibilidad, reforzando la 
visión de un desarrollo turís-
tico responsable y de calidad”.

“En Solidaridad estamos 
comprometidos con hacer 
todas las gestiones para me-
jorar la atención médica y 
llevar campañas de informa-
ción y prevención contra el 
VIH a todos los rincones del 
municipio”, señaló la alcal-
desa Estefanía Mercado du-
rante el encendido, la noche 
del martes 3 de diciembre, de 
la iluminación roja del pala-
cio municipal del centro y la 
formación del lazo humano 
en la plaza 28 de Julio.

En este marco, comentó 
que el lazo, denominado 
“Luz y esperanza, unidos 

contra el VIH”, representa 
la solidaridad, el compro-
miso y la responsabilidad de 
los habitantes del munici-
pio con quienes viven con 
esta enfermedad y todas las 
personas que enfrentan esta 
lucha. Simboliza, además, 
“nuestra mano extendida, 
nuestra voluntad de acom-
pañarlos y nuestra firma in-
tención de derribar todas las 
barreras que aún existen”.

La presidenta munici-
pal recalcó que es imposible 
ignorar que, a pesar de los 
avances médicos, la discrimi-
nación sigue siendo una ba-
rrera profunda que muchas 
personas enfrentan cada día.

“La falta de información, 
los prejuicios y el temor in-

justificado no sólo lastiman, 
también impiden que más 
personas accedan a diagnós-
ticos oportunos, tratamien-
tos adecuados y el acompa-
ñamiento que merecen. Por 
eso, hoy reafirmamos un 
mensaje claro: nadie, abso-
lutamente nadie, debe ser 
juzgado por vivir con esta 
enfermedad”, remarcó.

Como sociedad, agregó 
Estefanía Mercado, hay que 
ser más empáticos, más cons-
cientes y mucho más huma-
nos. “La educación preven-
tiva es nuestra mejor arma 
para combatir el VIH. Hablar 
abiertamente sobre el tema, 
promover el uso de métodos 
de protección sexual, espe-
cialmente con nuestros jóve-

nes, y hacer énfasis en la im-
portancia de realizarse prue-
bas periódicas, son acciones 
que salvan vidas”, abundó.

Asimismo, destacó que ac-
tualmente vivir con VIH ya 
no es una condena de muerte, 
ya que los tratamientos ac-
tuales permiten que quienes 
tienen esta enfermedad, ten-
gan calidad de vida.

Por su parte, José Antonio 
Uribe Trujillo, secretario de 
Salud municipal, agregó que 
de la mano de Estefanía Mer-
cado y del gobierno del es-
tado, se trabaja en Solidaridad 
para ofrecer un mejor nivel 
de atención y calidad de vida, 
no sólo para quienes padecen 
VIH-SIDA, sino para personas 
con otras enfermedades.

En este sentido, destacó 
que en Solidaridad “tenemos 
la oportunidad tanto de de-
tectar como de promocionar 
y de gestionar a niveles de 
otros hospitales, que las per-
sonas puedan acceder a tra-
tamientos que alarguen su 
calidad y esperanza de vida”.

En el evento, el joven Car-
los García, conocido en redes 
sociales como Charlie Flows, 
expresó su experiencia desde 
que fue diagnosticado con la 
enfermedad, hace 15 años, se-
ñalando que uno de los prin-
cipales problemas a los que se 
enfrenta es a la discriminación 
y estigmatización. Finalmente, 
hizo un llamado a los jóvenes a 
tomar conciencia y a cuidarse 
para llevar una vida saludable.

Iluminan de rojo palacio municipal de Playa por lucha contra VIH

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

David Ortiz Mena asume presidencia del 
Consejo Hotelero del Caribe Mexicano
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ En un comunicado de prensa, la asociación puntualizó que “con estas acciones, el CHCM
rearma su papel como un pilar de la industria turística nacional, representando más de 130
mil habitaciones en el Caribe Mexicano”. Foto Consejo Hotelero del Caribe Mexicano

Según el consejo, 

Christian Stenta 

“aportará 

experiencia en 

gestión hotelera y 

sostenibilidad”

BUSCAN IMPULSAR TURISMO SOSTENIBLE
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Campaña Con Sabor Caribe Mexicano 

fomenta gastronomía quintanarroense

Toda la política gastronó-
mica de Quintana Roo va de 
la mano de una estrategia de 
fomento a la cocina mexi-
cana a nivel nacional, por 
lo que diferentes acciones y 
estrategias se sumarán a la 
campaña Con Sabor Caribe 

Mexicano, que será el “para-
guas” de todas las activida-
des de ese segmento.

“Acciones como inves-
tigaciones académicas que 
han surgido de algunas 
universidades, el Festival 

Gastronómico del Caribe 
Mexicano y ahora la incor-
poración de restaurantes a 
la Guía Michelin, todas es-
tas acciones al final del día 
deben de llevar algo que los 
integre, que los agrupe y jus-
tamente de esa reflexión de 
cuál sería ese paraguas de 
identidad culinaria es que 
nace Con Sabor Caribe Mexi-

cano”, expuso Andrés Agui-
lar Becerril, subsecretario 
de Promoción Turística de 
Quintana Roo. 

Es así como esta campaña 
se convierte en “un para-
guas” de diferentes proyec-
tos, actividades que desde el 

Comité de Fomento a la Gas-
tronomía se van a impulsar 
y se le puso Con Sabor Ca-
ribe Mexicano porque justa-
mente la primera pregunta 
que se lanzó cuando se cons-
truyó el comité es: ¿a qué te 
sabe el Caribe Mexicano?

Esto busca impulsar no 
nada más el tema culinario, 
sino fusionar toda la expe-
riencia que tiene que ver con 
el paisaje y con la calidad 
de los servicios, con la ex-
periencia redonda de lo que 
representa la gastronomía 
en Quintana Roo. “Es una 
campaña más en lo local, 
para el exterior se viene otra 

campaña que es Culinary y 
lo está promoviendo el Con-
sejo de Promoción Turística 
de Quintana (CPTQ)”, indicó. 

Si bien no se tienen cifras 
actualizadas, sí consideran 
que el interés ha crecido; 
hace un par de años se es-
timó que el segmento foodie 
era casi 2 por ciento del total 
de los viajeros, pero como 
parte de la misma estrate-
gia buscan generar data que 
permita ver cómo impacta 
no nada más en el volumen, 
sino en el gasto del turista.

Los viajeros hoy ya tie-
nen una lista de 20 restau-
rantes quintanarroenses 

entre las recomendaciones 
de la prestigiada Guía Mi-
chelin y se espera que el 
gasto por persona incre-
mente, pero viene ese reto 
de tener una métrica mu-
cho más exacta de lo que 
representa la gastronomía 
en Quintana Roo.

El tema de la promoción 
será a través de los canales 
que tiene el estado, con las 
diferentes campañas, por eso 
Culinary la va a lanzar el 
CPTQ para ese nicho, a la 
par de la Guía Michelin, pero 
también de otras guías como 
50 Best, entre otras que ha-
cen popular al destino.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Estrategia busca impulsar la experiencia en paisajes y la calidad de los servicios

Durante el 2024 la concesionaria 

Aguakan trabajó en diversas líneas de 

acción enfocadas en promover la cul-

tura del agua y educación ambiental, 

bajo un esquema de responsabilidad 

social el cual benefició a los cuatro 

municipios donde opera: Benito Juá-

rez, Solidaridad, Isla Mujeres y Puerto 

Morelos.

Dentro de las actividades principa-

les realizadas se encuentra el programa 

Gira del Agua, con visitas a escuelas 

de kínder, primaria y secundaria para 

enseñar a los chicos la importancia 

del agua y a mejorar su relación con el 

medio ambiente.

Con Puertas Abiertas, dirigido a es-

tudiantes de preparatoria, universidad, 

empresas, ONG’s, proveedores y la ciu-

dadanía en general, la concesionaria 

brindó a los visitantes la oportunidad 

de comprobar personalmente cómo 

es el saneamiento en las Plantas de 

Tratamiento de Aguas Residuales para 

reinyectar el agua 100 por ciento limpia 

al manto freático; además de recorrer 

otras instalaciones como el Centro de 

Control de Operaciones (CCO), los labo-

ratorios certificados de verificación de 

medidores y de calidad del agua.

Otros programas comunitarios ini-

ciativa de Aguakan con la finalidad de 

crear conciencia sobre la relevancia 

del medio ambiente, salud y unidad 

social son:

“Con Tinaco Sí”: Programa en apoyo 

a las familias que no tienen las condi-

ciones necesarias para almacenar agua 

en sus hogares, Aguakan otorgó dona-

ciones de tinacos.

Campañas de Salud: Una de ellas 

enfocada a la lucha contra cáncer de 

mama, organizando el Zumbaton en 

apoyo a mujeres con esta enfermedad.

Como resultado del cumplimiento 

satisfactorio por proyectos implementa-

dos que contemplan la sustentabilidad 

social, salud, económica y ambiental, 

Aguakan ha obtenido en años anterio-

res el Reconocimiento a las Mejores 

Prácticas de Responsabilidad Social Em-

presarial en la categoría de Promoción y 

Consumo Responsable, por su Programa 

Educativo Integral en Cultura del Agua, 

otorgado por el Centro Mexicano para 

la Filantropía (CEMEFI), la Alianza por 

la Responsabilidad Social Empresarial 

en México (AliaRSE) y la Red Fórum Em-

presa en Latinoamérica.

Con estas acciones de responsabili-

dad social empresarial, Aguakan reitera 

su compromiso con la comunidad para 

seguir mejorando su entorno, con una 

visión a futuro en favor de Quintana 

Roo, México.

Aumenta Aguakan cultura del agua en comunidades durante 2024

 Dentro de las actividades principales realizadas está Gira del Agua, con visitas a escuelas de kínder, primaria y se-
cundaria para enseñar a los chicos la importancia del agua y a mejorar su relación con el medio ambiente. Foto Aguakan
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Inversionistas italianos arribarán para 
negociar proyecto de Puerto Progreso

En su conferencia maña-
nera, el gobernador Joaquín 
Díaz Mena informó sobre su 
reciente gira de trabajo por 
Italia, realizada con el ob-
jetivo de generar acuerdos 
estratégicos para detonar la 
industria marítima y logís-
tica en el marco del Rena-
cimiento Maya y fortalecer 
así al Puerto de Progreso. 

En este sentido, el gober-
nador destacó que la em-
presa italiana Fincantieri 
manifestó su intención de 
invertir alrededor de 2 mil 
800 millones de pesos en un 
astillero en Puerto Progreso, 
lo que resultaría en la ge-
neración de 4 mil empleos 
directos e indirectos.  

Además, el proyecto será 
evaluado por el gobierno 
estatal y la Secretaría de 
Marina, para posicionar al 
puerto yucateco como un 
Centro de Operaciones Ma-
rítimas de Referencia Inter-
nacional, impulsando así los 
empleos especializados y 
fortaleciendo las cadenas de 
proveedores locales y em-
presas yucatecas, las cuales 
estarían aportando 60 por 
ciento de los suministros. 

Además, expuso que este 
proyecto cuenta con el res-
paldo de la Federación, por 
lo que, en su gira de trabajo, 
lo acompañaron represen-
tantes de la Secretaría de 
Marina (Semar) en sus di-
ferentes visitas a astilleros 

en las ciudades de Trieste y 
Monfalcone, así como a los 
encuentros con autoridades 
locales de esas ciudades ita-
lianas.  

En dichas reuniones, 
detalló, se identificaron las 
mejores prácticas y mode-
los de desarrollo económico 
regional que podrán imple-
mentarse en el estado. Por 
ello, el próximo 16 de di-
ciembre, una comitiva de la 
empresa Fincantieri visitará 
la entidad para continuar 
con la negociación de dicha 
propuesta de inversión. 

En otro orden de ideas, 
el gobernador también ha-
bló sobre las participaciones 
municipales y el presupuesto 
2025; Díaz Mena aseguró 
que los municipios recibi-
rán el dinero que les corres-
ponde, tal como se establece 
en el presupuesto 2024 y no 
se aplicará ningún recorte. 

Detalló que para el presu-
puesto 2025, dejando fuera 
los fondos del Tren Maya, 
Yucatán recibirá 2.9 por 
ciento más de recursos fede-
rales, con lo que se seguirá 
impulsando el crecimiento 
y la justicia social. Ahondó 
en que las aportaciones y 
participaciones para el es-
tado aumentarán más de 5 
por ciento, lo que se traduce 
en más de 2 mil millones 
de pesos adicionales que se-
rán destinados a áreas como 
educación, infraestructura 
y seguridad en beneficio de 
las familias yucatecas”. 

Sobre la estructuración 
del Plan Estatal de Desa-

rrollo Renacimiento Maya 
2024–2030, el gobernador 
señaló que, en conjunto, 
gobierno y sociedad buscan 
garantizar que los proyec-
tos, promesas y acciones 

atiendan las prioridades de 
las personas, para que los 
recursos se destinen a los 
temas que realmente impor-
tan a los yucatecos. A través 
del Consejo de Planeación 

y Evaluación del Estado de 
Yucatán (Copledey), se cons-
truye el documento que sos-
tendrá la visión del estado 
de Yucatán para los próxi-
mos seis años.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 Díaz Mena destacó que Fincantieri manifestó su intención de invertir en un astillero, lo que resulta-
ría en la generación de 4 mil empleos directos e indirectos. Foto Facebook Huacho Díaz Mena

La empresa Fincantieri considera presupuesto de 2 mil 800 mdp para un astillero

Se identificaron 

las mejores 

prácticas y modelos 

de desarrollo 

económico regional 

que podrán 

implementarse

Dejando fuera los 

fondos del Tren 

Maya, Yucatán 

recibirá 2.9 por 

ciento más de 

recursos federales 

en 2025



En la construcción de una 
Mérida más inclusiva, la pre-
sidenta municipal, Cecilia 
Patrón Laviada, dio la bien-
venida a Gilda Cota Vera, 
medallista olímpica, quien se 
integra al trabajo municipal 
para fortalecer la inclusión 
y el apoyo a las personas con 
discapacidad en Mérida.

“La nueva forma de go-
bernar es con la gente; por 
ello, sumamos a esta admi-
nistración a meridanas y 
meridanos comprometidos 
con las causas, como es el 
caso de la campeona y or-
gullo yucateco, Gilda Cota, 
quien ahora encabeza una 
tarea que es prioridad: 
acompañar, apoyar y cuidar 
de las personas con discapa-
cidad”, enfatizó la alcaldesa.

Gilda Cota Vera, quien 
ganó la medalla de plata en 
impulso de bala F33 en los 
Juegos Paralímpicos de Pa-
rís 2024, es un ejemplo de 
determinación. Su incorpo-
ración al gobierno munici-
pal como titular de la Ofi-

cina de la Coordinación por 
la Inclusión de las Personas 
con Discapacidad, busca fo-
mentar el acceso a nuevas 
oportunidades para las per-
sonas con discapacidad bajo 
la premisa de una Mérida 

más incluyente, accesible y 
con justicia social para todas 
y todos.

“Gilda Cota es una mujer 
de lucha, perseverancia y 
ganas de salir adelante; qué 
mejor ejemplo para Mérida 

que una persona encabece, 
oriente y represente a las 
personas con discapacidad”, 
resaltó Cecilia. 

La Oficina de la Coordi-
nación por la Inclusión de 
las Personas con Discapa-

cidad tiene como enfoque 
principal transversalizar las 
acciones municipales y las 
políticas públicas para dismi-
nuir las barreras y la discri-
minación hacia las personas 
con discapacidad para que 
tengan un desarrollo pleno 
y una mejor calidad de vida.

“Construir una ciudad me-
jor significa garantizar que 
nadie se quede atrás, donde 
todas las personas tengan 
las mismas oportunidades 
para desarrollarse, aportar y 
participar plenamente en la 
sociedad de acuerdo con sus 
capacidades y sus deseos”, ar-
gumentó Gilda Cota.

“Sorprendamos a la vida 
trabajando juntos y juntas 
para que Mérida no solo sea 
una ciudad inclusiva, sino 
que también, sea una ciudad 
justa y equitativa”, abundó.

Con la integración de la 
campeona paralímpica y Je-
sús Campos Hernández, el 
gobierno municipal de Mé-
rida refrenda su compromiso 
con la igualdad de oportuni-
dades y la no discriminación 
para todas y todos los meri-
danos independientemente 
de sus habilidades.

El gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, y el em-
bajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, in-
auguraron el Consulado Ge-
neral de Estados Unidos en 
Mérida, ubicado al norte de 
la ciudad. En la ceremonia 
se develó la placa de dedi-
catoria de sus nuevas ins-
talaciones a las y los gober-
nadores de los tres estados 
de la Península de Yucatán. 
El consulado comenzará a 
prestar servicios en los pri-
meros meses de 2025. 

En el presídium estuvie-
ron presentes el embajador 
Ken Salazar, el gobernador 
Díaz Mena, el cónsul de Es-
tados Unidos en Mérida, Jus-

ten Thomas; la gobernadora 
del estado de Campeche, La-
yda Sansores; la secretaria 
de Gobierno de Quintana 
Roo, María Cristina Torres, 
quien asistió en represen-
tación de la gobernadora 
Mara Lezama; la alcaldesa 
de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, y la directora de la 
Oficina de Inmuebles en el 
Extranjero de Estados Uni-
dos, Victoria Harkey.

Este nuevo consulado está 
hecho con materiales de la 
región sur del país. Según se 
informó en la ceremonia, en 
la historia de la relación de 
Estados Unidos con México, 
el país vecino ha invertido 2 
mil millones de dólares para 
mantener su presencia en el 
territorio. La inversión esti-
mada para este nuevo Con-
sulado fue de 200 millones de 

dólares, unos 40 mil millones 
de pesos mexicanos.

El gobernador de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
reconoció la relación cer-
cana de Estados Unidos con 
el estado y aseguró que este 
nuevo Consulado trabajará 
para que las familias yuca-
tecas se mantengan cerca 
a través de las facilidades 
para generar visas. 

El gobernador prometió 
mantener y fortalecer en 
conjunto con el Consulado el 
programa Cabecitas blancas, 

que busca acercar a personas 
de la tercera edad a sus fami-
lias que habitan en Estados 
Unidos. Aseguró también 
el trabajo cercano con este 
organismo diplomático para 
mantener un entorno de cre-
cimiento en términos econó-
micos para ambos países. 

El embajador de Estados 
Unidos en México, expresó 
en su mensaje que a través 
de este Consulado se esta-
blece una relación perdura-
ble. “La parte del presidente 
Biden y la parte mía como 
Embajador es asegurar que 
la Península y el sureste de 
México no fuera un rincón 
olvidado” expresó. 

En su mensaje también 
reiteró que, a pesar de que las 
políticas de la próxima ges-
tión de gobierno de Donald 
Trump -vigente a partir del 
20 de enero de 2025- puedan 
cambiar detalles en los térmi-
nos del nexo internacional, 
el cónsul Justen Thomas se-
guirá haciendo un trabajo en-
focado en la buena relación y 
el crecimiento en conjunto de 
Estados Unidos con México, y 
en especial con Mérida. 

“Nosotros no tenemos 
color, sólo tenemos el con-
cepto de unión de los Es-
tados Unidos con México, 
el cual será para siempre”, 
expresó Salazar. 

El embajador terminó 
por destacar que la relación 
económica de EU, Canadá y 
México debe ser horizontal y 
que ninguno de estos aportes 
debe quedarse fuera. 

“Debemos tener una inte-
gración de América del Norte 
como un ejemplar econó-
mico, donde todos los pobres 
puedan estar bien. Afortuna-
damente tenemos el marco 
de una Ley de integración 
aprobada por los presidentes 
del Congreso, el presidente 
Trump y el presidente López 
Obrador”. También agradeció 
a los gobernadores de los es-
tados del sur de México.

Huacho y embajador de EU inauguran 
nuevo Consulado General en Mérida
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Cecilia Patrón integra a Gilda Cota Vera al gobierno municipal

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La medallista olímpica abordará la inclusión de la discapacidad. Foto ayuntamiento de Mérida
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S
I EL SEGUNDO piso de la 
transformación de México 
implica un combate eficaz 
de la corrupción, con ac-

ciones permanentes, planificadas, 
sistemáticas y sin distingos, el go-
bierno actual que preside Clau-
dia Sheinbaum, chocará inevita-
blemente contra su “aliado incó-
modo” el Partido Verde Ecologista 
de México, siempre distante en los 
hechos del ideario político del Mo-
vimiento de Regeneración Nacio-
nal fundado por Andrés Manuel 
López Obrador.

EL PARTIDO VERDE Ecologista de 
México fue fundado en 1986 por el 
priista Jorge González Torres y ob-
tuvo su registro durante el Salinato 
1988-1994 fortaleciéndose al grado 
de convertirse en 1997 en la cuarta 
fuerza política de México. Aunque 
fue aupado por poderosos priistas, 
en las elecciones presidenciales de 
2000 formó parte de la  Alianza 

por el Cambio con el Partido Acción 
Nacional sumándose a la victoria 
de Vicente Fox Quesada. Sin em-
bargo, acusaron a Fox de no respe-
tar acuerdos y se distanciaron de 
él. En 2012 en alianza con el PRI 
estuvieron en el “bando ganador” 
con Enrique Peña Nieto, e incluso 
obtuvieron la primera guberna-
tura de su historia con Manuel 
Velazco en Chiapas. En las eleccio-
nes de 2018 apoyaron al candidato 
priista José Antonio Meade, pero 
en cuanto sus diputados federales 
y senadores asumieron funciones 
se sumaron a la bancada de Mo-
rena y sus aliados. 

EN LAS ELECCIONES de 2021 el 
partido Verde ganó la gubernatura 
de San Luis Potosí con Ricardo 
Gallardo Cardona, y un año des-
pués. El Partido Verde Ecologista 
de México es de una sola familia 
ya que a la salida de Jorge Emilio 
González Torres en 2001, heredó 
el liderazgo a su hijo Jorge Emilio 
González Martínez El Niño Verde 
que lo maneja a su arbitrio, aun-

que de manera formal figuren otros 
nombres. El “viejo niño verde” ra-
dica en Cancún, Quintana Roo y su 
dominio en la política de ese Estado, 
ya es hegemónico. Aunque Morena 
tiene el poder, lo ejerce Jorge Emilio.

LA GUBERNATURA DE Quintana 
Roo se disputará en 2027, pero 
ya el Verde vistió de Guinda a 
Eugenio Segura, quien inició en la 
cima como Secretario de Finanzas 
de la gobernadora Mara Lezama 
y en 2024 brincó a una senadu-
ría y ya preside la comisión de 
turismo en esa cámara. La única 
oposición posible a Segura sería 
la debacle del Verde y un posible 
choque con el gobierno de Claudia 
Sheinbaum que con el Secretario 
de Seguridad y Protección Ciuda-
dana Omar García Harfuch, Ra-
quel Buenrostro en la Secretaría 
Anticorrupción y Buen Gobierno, 
además de Luisa María Alcalde 
y Andrés Manuel López Beltrán 
liderando Morena, pretenden 
una verdadera transformación. El 
nombre de Rafael Marín Molli-

nedo, el amigo de la infancia de 
Andrés Manuel López Obrador, 
podría cobrar importancia capital.

DON ANDRÉS QUINTANA ROO, 
ha sido ignorado en la entidad que 
lleva su nombre. Su natalicio y va-
rias conmemoraciones son mini-
mizadas. Los diputados locales mo-
renistas de la anterior legislatura, 
encabezados por un ex modesto 
prestador de servicios turísticos 
y actualmente poderoso diputado 
federal guinda, Humberto Aldana, 
sin el mínimo respeto a un edificio 
histórico como lo es la sede del 
Congreso del Estado, retiraron de 
manera burda el monumento de 
Don Andrés Quintana Roo en la 
plazoleta donde se ubicaba, para la 
instalación de una cafetería con-
cesionada a particulares, lo cual se 
frenó por un amparo concedido al 
Consejo Ciudadano de la Ciudad. 
Penoso, por decir lo menos. En fin, 
son cosas que pasan en nuestro 
país y en caribeño Estado.

 profenor1960@hotmail.com

El Verde se viste de guinda
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El Partido Verde Ecologista de México fue fundado en 1986 por el priista Jorge González Torres y obtuvo su registro durante el Salinato 1988-1994 
fortaleciéndose al grado de convertirse en 1997 en la cuarta fuerza política de México (...) aupado por poderosos priistas”. Foto Presidencia
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E
L GRUPO SALINAS, cuyo 
principal accionista y di-
rectivo es Ricardo Sali-
nas Pliego, reviró el mar-

tes contra la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (un órgano 
desconcentrado de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, 
con autonomía técnica y facul-
tades ejecutivas sobre el sistema 
financiero mexicano) y la Bolsa 
Mexicana de Valores por realizar 
maniobras que habrían desobede-
cido una medida cautelar emitida 
por el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa.

TALES MANIOBRAS HABRÍAN 
causado fuerte daño patrimonial 
a Elektra, según el alegato del 
grupo empresarial. Sin embargo, 
analistas del ámbito económico 
han advertido sobre la posibili-
dad de que se esté frente a una 
taimada operación que daña a los 
inversionistas menores, devalúa 
el precio de las acciones y poste-
riormente, cuando se retire a tal 
empresa de la Bolsa Mexicana de 
Valores, permita a los inversio-
nistas mayores comprar acciones 
a precio reducido.

POR SU PARTE, la presidenta 
Claudia Sheinbaum insistió ante 
el Poder Judicial de la Federación 
para que con diligencia resuelva el 
añejo caso de los adeudos fiscales 
del Grupo Salinas, que implican 
cuando menos unos 30 mil millo-
nes de pesos. Dijo la Presidenta, en 
su conferencia matutina de prensa: 
“Hay quien usa como parte de su 
discurso el estado de derecho, pues 
es para todos y para todas. ¿Qué 
ha pasado muchas veces? Ya lo 
sabemos, que hay una cantidad de 
casos que están parados por los jue-
ces o las juezas o la Corte, pero to-
dos tenemos que pagar impuestos, 

eso es parte del Estado de derecho, 
todos tenemos que cumplir”.

A SU VEZ, SALINAS Pliego se 
alistaba para su intervención el 
miércoles, por ahí de la una de la 
tarde, en la Conferencia Política 
de Acción Conservadora, el cón-
clave de ultraderecha que en esta 
ocasión se reunirá en Argentina, 
bajo el auspicio del presidente li-
bertario Javier Milei y el patroci-
nio del presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump.

EN COMPARACIÓN CON otras 
conferencias de esa marca, la de 
Argentina no contará con grandes 
invitados. Varios de los oradores 
forman parte del gabinete de Milei 
o de su entorno de apoyo. Algunos 
convidados relevantes prefirie-
ron enviar mensajes por video. 
El mexicano Eduardo Verástegui 
fue incluido en un panel de 45 mi-
nutos sobre América Latina con 
cuatro políticos de mediano nivel 
para abajo y ya fue desplazado 

de lugares preferentes de la de 
por sí poco lustrosa marquesina 
por Salinas Pliego, quien tendrá 20 
minutos para hablar, presentado 
en el programa como “destacado 
empresario y defensor de las ideas 
del liberalismo (México)”.

EN SINALOA CONTINÚAN los en-
redos respecto de hechos crimina-
les conmocionantes. Versiones con 
grados de disenso o imprecisión 
entre sí emitieron ayer los secreta-
rios de Seguridad Pública, tanto fe-
deral, Omar García Harfuch, como 
estatal, general retirado Gerardo 
Mérida Sánchez, y el gobernador 
Rubén Rocha Moya respecto a lo 
sucedido en las primeras horas del 
martes en La Limita de Itaje, al 
oriente de Culiacán.

LOS ENREDOS SE produjeron a la 
hora de negar que en ese hecho se 
hubiera detonado un coche bomba 
(una camioneta). García Harfuch 
negó tal versión y aseguró que la 
explosión se produjo mediante un 

dron. El gobierno estatal negó que 
se hubiera utilizado tal mecanismo, 
pero el general en retiro hizo publi-
car fotografías en las que se aprecia-
ban los restos de un dron. ¿Entonces?

BUENO, PUES EL general Mé-
rida Sánchez trató de explicar: 
“La percepción que tiene México 
sobre el auto incendiado, con la 
posibilidad de que pudo ser un 
artefacto explosivo, descartando 
que pudo ser un coche bomba”. 
¿Y el dron de la fotografía?: “El 
dron no. El dron está ahí, con la 
cámara a un lado: pudo haberlo 
tumbado” la onda explosiva. Si 
ese dron estaba arriba, la explo-
sión lo pudo haber tumbado. Las 
citas son tomadas de la nota de 
Marcos Vizcarra en la revista 
Espejo, donde se menciona que 
la explosión y una balacera se 
produjeron “a menos de un kiló-
metro de la casa donde habita el 
gobernador Rubén Rocha Moya”.

juliohdz@jornada.com.mx

Los vaivenes de Salinas Pliego
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Analistas han advertido sobre la posibilidad de que se esté frente a una taimada operación que daña a los inversionis-
tas menores, devalúa el precio de las acciones y, posteriormente, cuando se retire a tal empresa de la Bolsa Mexicana de 
Valores, permita a los inversionistas mayores comprar acciones a precio reducido”. Foto @RicardoBSalinas

Eduardo Verástegui 

fue incluido en un 

panel de 45 minutos 

sobre América 

Latina junto a cuatro 

políticos más
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▲ Una nueva investigación basada en gusanos de la harina muestra cómo estos 
insectos se mantienen saludables comiendo microplásticos, apoyando su uso 
frente a la creciente contaminación por esta causa. Investigaciones anteriores 

descubrieron que los insectos pueden ingerir y absorber microplásticos puros, 
sin refinar, pero sólo en situaciones poco realistas de escasez de alimentos. y no 
pareció afectar la supervivencia y el crecimiento de los insectos. Foto Reuters
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E
n las entregadas pasadas 
de Compa Ciencia habla-
mos de la importancia del 
para el equilibrio del pla-

neta y todas sus formas de vida 
ya sean marinas o terrestres. Se 
habló de la Economía azul, que 
promueve el crecimiento econó-
mico, basado en la preservación 
de los ecosistemas marinos y su 
sostenibilidad, enunciándose el 
concepto de Justicia Azul, que 
busca que la economía sea inclu-
siva, con equidad de género y que 
mejore el nivel de vida de todos. 

Compartir. En este sentido, el 
21 de noviembre se celebra el Día 
Mundial de la Pesca, una fecha 
que invita a reflexionar sobre la 
importancia de los océanos y la 
sostenibilidad en la actividad pes-
quera. La pesca sostenible se posi-
ciona como un pilar esencial para 
garantizar soberanía alimentaria, 

empleos directos e indirectos, eco-
nomía, pero también la preserva-
ción de los ecosistemas y especies. 
Por otra parte, cada vez más se 
solicita no sólo asegurar un su-
ministro constante de productos 
marinos de calidad para el sector 
de alimentos sino su trazabilidad. 

Por lo que respecta a México, 
nuestro país es uno de los principa-
les productores de pescado a nivel 
mundial, ocupando la posición 15 
como potencia pesquera con un vo-
lumen de captura de un millón 704 
toneladas en nuestros casi 12 mil ki-
lómetros de litorales, generando un 
ingreso de 27 mil millones de pesos 
anuales. Sin embargo, el consumo 
de pescado per cápita en México 
es de apenas 10 kg versus los 20 
kg de la media mundial. Muy por 
debajo de países como Chile con un 
consumo de 50 kg. A nivel nacional, 
hay 220 mil pescadores, la mayoría 
son hombres. En comparación con 
otros sectores de la economía, la ac-
tividad pesquera y acuícola ocupa 

el séptimo lugar por el número de 
personas que trabajan en ésta. El 
ingreso promedio de un pescador 
es de 81-120 pesos diarios por pes-
cador; su ingreso mensual es de 6 
mil 500 pesos y tres de cada cuatro 
pescadores reciben un ingreso me-
nor a 100 pesos al día. Si bien su 
jornada laboral no tiene horarios, 
en general inician su jornada muy 
temprano y algunos datos señalan 
de 60 a 80 horas por semana de 
trabajo. Es por ello que de manera 
reciente además del término de 
Economía azul se habla de Justicia 
Azul, sobre todo dirigido a las pes-
querías de pequeña escala, en favor 
de las comunidades pesqueras cos-
teras, que generalmente han que-
dado históricamente marginados 
de toma de decisiones de regulación 
pesquera y de conservación y go-
bernanza del recurso pesca, afec-
tando sus derechos sociales, econó-
micos y humanos. En este sentido 
yo he propuesto dos términos, el 
BlueCost (precio socialmente justo) 

que tome en cuenta el esfuerzo del 
trabajo del pescador, favoreciendo 
su comercialización en el contexto 
de Captura-Consumidor, que re-
duzca a los intermediarios y donde 
el Consumidor ya sea a nivel ciuda-
dano o comercio pague un precio 
socialmente justo por el producto 
que va a consumir derivado de la 
pesca. Para lo anterior se requiere 
también la “alfabetización-Azul, es 
decir llevar información al consu-
midor sobre la especie, su biología, 
su sitio y fecha legal de captura 
y que proviene de una pesquería 
sostenible. Estas acciones de traza-
bilidad promoverán la economía, 
azul, la justicia azul y contribuirán 
también a reducir el comercio ilegal 
de la pesca.

Dedicado a las mujeres y los 
hombres del mar de Yucatán que 
con su trabajo nos permiten con-
sumir un alimento extraordina-
rio, el Pescado

daldana@cinvestav.mx

Día Internacional de la Pesca: Pescadores con justicia azul

DALILA ALDANA ARANDA

▲ “Nuestro país es uno de los principales productores de pescado a nivel mundial, ocupando la posición 15 como potencia pesquera”. Foto Juan Manuel Valdivia



LA JORNADA MAYA 

Jueves 5 de diciembre de 2024 COMPA CIENCIA 15

Ante el prejuicio del poco 
interés de la población en 
los temas de ciencia, cua-
tro ingenieras del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) 
realizaron, por separado, 
proyectos de divulgación 
científica relacionados con 
la aeronáutica, los transgé-
nicos, los virus y la vacu-
nación a través de redes y 
plataformas sociodigitales, 
pues para ellas las personas 
siempre tendrán interés por 

saber más, con lo cual po-
drán fomentar una cultura 
de ciencia en la sociedad.

En el Conversus Talks: Chi-

cas Superpolitécnicas, divul-

gación de la ciencia en redes 

sociales, que se llevó a cabo 
en la Escuela Superior de 
Cómputo, Unidad Profesio-
nal Adolfo López Mateos del 
Politécnico, las divulgadoras 
de contenido científico resal-
taron el reto de competir en 
plataformas que son usadas 
para el ocio, en las cuales los 
primeros tres segundos son 
claves para atraer la atención, 
además de usar un lenguaje 

sencillo, sin tecnicismos, y 
mensajes que no superen 60 
segundos.

Detallaron que el inte-
rés por compartir conte-
nido nació en la pandemia 
de covid, cuando realizaron 
videos relacionados con el 
virus, y después diversifi-
caron los temas. Señalaron 
que muchas veces los segui-
dores son quienes piden de 
qué hablar, ante las dudas 
que les generan ciertas si-
tuaciones, o aprovechan 
aquellos de coyuntura para 
explicarlos y a la vez estar 
dentro de la tendencia.

Tren al Universo es el pro-
yecto desarrollado por Suzette 
Cota, ingeniera aeronaútica, 
quien destacó que es poco el 
contenido difundido de su área. 
Mencionó que inició con videos 
que tenían 10 vistas y reciente-
mente llegó casi a 2 mil.

Maíz Mutante explora 
la ciencia agrogenómica. Es 
realizado por Itzel Aguirre, 
maestra en ciencias, cuyos 
cortos hablan principal-
mente sobre transgénicos.

Lakishimishi es el proyecto 
de Jessica Lakshmi, maestra 
en ciencias quimicobiológi-
cas, quien aclara dudas sobre 

Covid, vacunas y medicinas, 
y destacó la importancia de 
cuestionar todo, pues sólo de 
esa forma se aprende.

Por último, Digiriendo 

la Ciencia, de la doctora en 
inmunología Blanca Gar-
cía, comparte contenido de 
ciencias médico-biológicas.

Destacaron que deben 
crear estrategias para poder 
conectar con los usuarios, 
pues de otra forma no les inte-
resará el contenido, pero, aña-
dieron, al estar la ciencia en 
todas partes, donde miremos 
hay ciencia, siempre habrá 
gente que quiera saber más.

Chicas Superpolitécnicas realizan proyectos de 
divulgación científica para combatir prejuicios
ALEXIA VILLASEÑOR

CIUDAD DE MÉXICO

Un equipo de astróno-
mos descubrió que Venus 
nunca ha sido habitable, 
tras décadas de especula-
ciones en torno a que este 
mundo alguna vez fue mu-
cho más parecido a la Tie-
rra de lo que es hoy.

Tal y como se publica en 
Nature Astronomy, investi-
gadores de la Universidad 
de Cambridge estudiaron la 
composición química de la 
atmósfera de Venus y de-
dujeron que su interior es 
hoy demasiado seco como 
para que alguna vez haya 
habido suficiente agua y 
con esto, océanos en su su-
perficie. En cambio, es pro-
bable que el planeta haya 
sido un mundo abrasador e 
inhóspito toda su historia.

Los resultados tienen im-
plicaciones para compren-
der la singularidad de la 
Tierra y para la búsqueda 
de vida en planetas fuera 
de nuestro sistema solar. Si 
bien muchos exoplanetas 
son similares a Venus, el 
estudio sugiere que los as-

trónomos deberían centrar 
su atención en los exopla-
netas que se parecen más a 
la Tierra.

Desde lejos, Venus y 

la Tierra parecen herma-
nos: tienen un tamaño casi 
idéntico y son rocosos, 
pero de cerca parece más 
bien un gemelo malvado, 

pues está cubierto de den-
sas nubes de ácido sulfú-
rico y su superficie tiene 
una temperatura media 
cercana a 500 grados cen-

tígrados. Los astrónomos 
llevan décadas investi-
gando si tuvo alguna vez 
océanos líquidos capaces 
de albergar vida.

Astrónomos descubren que el planeta 
Venus jamás tuvo condiciones habitables
Interior del astro, demasiado seco como para que alguna vez haya habido suficiente agua

EUROPA PRESS

MADRID

▲ Desde lejos, Venus y la Tierra parecen hermanos: tienen un tamaño casi idéntico y son rocosos, pero de cerca parece más bien un 
gemelo malvado, cubierto de densas nubes de ácido sulfúrico y cuya superficie tiene una temperatura de 500 ºC. Foto NASA
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Con técnicas de inteligencia 
artificial (IA) se desarrolla-
ron dos plataformas para 
fomentar el aprendizaje de 
la lengua de señas mexicana 
(LSM). Se trata de Daktilos, 
herramienta que traduce 
automáticamente de este 
lenguaje al español, así 
como de Sordbo, que ayuda 
a los clientes de una cafe-
tería a hacer pedidos por 
medio de signos manuales.

En entrevista con este 
medio, Irvin Hussein López 
Nava, investigador del Cen-
tro de Investigación Cientí-
fica y de Educación Superior 
de Ensenada (Cicese), quien 
ha liderado ambos proyec-
tos, explicó: son iniciativas 
ambiciosas porque si la tra-
ducción entre lenguas ora-
les es complicada, lo es toda-
vía más cuando se trata de 
la conversión de una lengua 
oral a una de señas, donde 
los elementos de comunica-
ción son distintos.

Daktilos –cuyo su nom-
bre llega del griego dakti-
los, ciencia de los dedos– 
fue desarrollado por Jesús 
Gortarez Pelayo, estudiante 
de la Universidad de Baja 
California. Es un sitio web 
interactivo a través del cual 
se enseña el alfabeto de la 
lengua de señas del país.

“Si se toma en cuenta que 
sólo 30 por ciento de las pa-
labras del español pueden ser 
representadas por una seña 
–dijo López Nava–, saber ilus-
trar cada letra resulta muy 
útil, ya que permite comuni-
car conceptos que no tienen 
signo predefinido”. Un ejem-
plo son los nombres propios; 
cuando alguien se presenta 
por primera vez, tiene que 
deletrearlo.

Una característica re-
levante de Daktilos es que 
posee un sistema de inte-
racción por medio del cual 
califica de uno a 10 qué tan 
bien signa una persona. Esto 
es posible porque una de las 
principales herramientas de 

IA que utiliza es la visión 
por computadora, que per-
mite a las máquinas (celu-
lares, iPads, computadoras 
personales) identificar una 
parte del cuerpo humano y 
seguir sus desplazamientos.

Para que estos movi-
mientos se traduzcan según 
la lengua de señas, los cien-
tíficos también aplicaron un 
algoritmo basado en inteli-
gencia artificial con más de 
20 mil imágenes por cada 
una de las 30 letras que for-
man ese alfabeto para de-
tectar qué se está signando.

Daktilos permite el 
aprendizaje de palabras 
frecuentes en el habla co-
loquial como mamá o papá; 
contiene el juego del ahor-
cado, pasatiempo en el cual 
los participantes intentan 
adivinar letra por letra una 
palabra oculta.

Este proyecto, probado 
en escuelas y actividades de 
divulgación científica, está 

a punto de ser desplegado 
en un servidor para que sea 
usado por el público a partir 
de cuatro años de edad.

Este sistema beneficia a 
los hablantes, permite que 
cuando estén frente a una 
comunidad sorda sepan co-
municarse. Se trata de pro-
mover la inclusión, dijo el 
académico.

Alianza con la academia

En tanto, Sordbo –cuyo 
nombre tiene su origen en 
el juego de palabras entre 
sordo y sorbo– es una pla-
taforma que permite a los 
clientes de una cafetería 
hacer su pedido en lengua 
de señas mexicana. Su de-
sarrollo estuvo a cargo de 
Alan Montesinos Scott, es-
tudiante de la universidad 
bajacaliforniana.

Igual que Daktilos, esta 
iniciativa surgió de una 
alianza entre el Departa-

mento de Ciencias de la 
Computación del Cicese y 
la Asociación Regional de 
Sordos Ensenadenses, la 
cual tiene una cafetería 
en el Centro Jimena, en 
Ensenada, donde se im-
parten clases y talleres a 
niños, jóvenes y adultos 
con capacidades diferen-
tes. En ese lugar, el barista 
es sordo, y la única ma-
nera de interactuar con él 
es signando.

Para aprovechar la 
tecnología y animar a los 
oyentes a usar la lengua 
de señas, se desarrolló 
Sordbo, que permite a los 
clientes seleccionar los 
artículos del menú desde 
un celular o computadora, 
y les muestra los signos 
manuales que deben hacer 
para dirigirse al barista.

Su propósito es promo-
ver la cultura sorda, que no 
haya segregación. Creemos 
que este sistema puede ser 

la puerta para que el pú-
blico se interese en apren-
der lengua de señas, in-
formó López Nava.

Luego de crear Daktilos y 
Sordbo, que se enmarcan en 
el rubro educativo y comer-
cial, el equipo de López Nava 
está enfocado en desarrollar 
una iniciativa que atienda el 
contexto médico y de emer-
gencias. Por ello trabajan una 
base de 100 palabras para 
generar frases que ayuden a 
expresar malestares físicos y 
pedir ayuda.

Si estas herramientas 
se hubieran querido em-
prender hace 10 años ha-
bría sido imposible. Hoy día 
pueden realizarse porque 
hay múltiples avances en 
herramientas de inteligen-
cia artificial y dispositivos 
móviles con cámara de alta 
calidad, sensores de última 
generación y una capacidad 
de procesamiento muy alta, 
finalizó.

Crean plataformas para traducir de 
lengua de señas mexicana al español
Daktilos y Sordbo fueron desarrolladas con técnicas de inteligencia artificial

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Daktilos es una herramienta que traduce automáticamente de LSM al español, mientras que Sordbo ayuda a los clientes de una 
cafetería a hacer pedidos por medio de signos manuales. El investigador Irvin López Nava lidera ambos proyectos. Foto Efe
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Las mujeres samuráis no 
sólo fueron figuras olvida-
das de lucha, sino también 
símbolos de libertad, desafío 
e igualdad. Por esa razón, 
“sus historias deben resonar 
con más fuerza en la actuali-
dad”, afirmó ilustrador fran-
cés Benjamin Lacombe.

El ilustrador se encuen-
tra en México, acompa-
ñado de su compatriota y 
coautor Sébastien Perez, 
para presentar Historias de 

mujeres samuráis (Edelvi-
ves), ejemplar que retrata 
a heroínas que desafiaron 
las rigurosas normas de 
una sociedad patriarcal.

En entrevista con La Jor-

nada, Perez explicó: “Que-
ríamos mostrar que su lu-
cha iba más allá del combate 
físico; era una batalla por 

la libertad y la igualdad en 
una sociedad que les negaba 
un rol protagónico”.

Lacombe subrayó que, 
aunque el arte del combate 
y el código samurái son co-
nocidos mundialmente, las 
crónicas sobre mujeres que 
desafiaron su destino han 
quedado en gran parte en el 
olvido. “Lo que hicimos fue 
rescatar a figuras históricas, 
al mismo tiempo que tejer 
relatos llenos de emoción y 
humanidad”, detalló.

El libro aborda la memo-
ria de mujeres legendarias 
como la emperatriz Jingu, 
Tomoe Gozen, Ohori Tsu-
ruhime, Kaihime, las her-
manas vengativas, Nakano 
Takeko y Yamamoto Yaeko, 
quienes se enfrentaron a las 
estrictas expectativas socia-
les de su tiempo. Ellas “fue-
ron transgresoras y rebel-
des. Sus acciones trascen-
dieron su época y marcaron 

un antes y un después en 
la historia japonesa. Deja-
ron claro que la lucha por 
la igualdad de género es un 
desafío que ha estado pre-
sente a lo largo de los siglos 
y no un fenómeno reciente”, 
señaló Lacombe.

Perez enfatizó que los 
relatos no se centran úni-
camente en la violencia o 
el combate, ya que “nos in-
teresaba más el contexto 
emocional y humano que 
la violencia física. Este en-
foque permite explorar las 
relaciones humanas al abor-
dar temas como el amor, la 
hermandad, el sacrificio y la 
resistencia”.

Benjamin Lacombe des-
tacó la relevancia de su pro-
yecto editorial en un con-
texto en que los derechos 
de las mujeres y la igualdad 
de género aún son temas de 
debate a escala global. Se-
gún el ilustrador, “este texto 

sigue siendo relevante por-
que las mujeres samuráis 
fueron invisibilizadas, y hoy 
seguimos luchando por una 
igualdad que aún no hemos 
alcanzado.

“La historia de estas gue-
rreras resulta crucial, pues 
resalta la lucha por la equi-
dad en tiempos de exclusión 
y silencio. En pleno siglo 
XXI tenemos un país como 
Afganistán, donde las mu-
jeres no tienen el derecho 
ni siquiera de hablar en pú-
blico debido a una ley que lo 
prohíbe. Me parece que, en 
la historia de la humanidad, 
esto es algo inédito”.

“En tanto, en otras partes 
del mundo se está retroce-
diendo en derechos fun-
damentales. Esta realidad 
refleja”, según el ilustrador, 
“la necesidad urgente de 
continuar luchando por la 
igualdad y la dignidad de las 
mujeres a escala global”.

Sébastien Perez añadió 
que “la historia no es un 
progreso constante”. En el 
Japón del siglo XIII, las mu-
jeres desempeñaron roles 
importantes en la guerra, 
pero posteriormente fueron 
despojadas de sus derechos. 
“Este vaivén histórico nos 
recuerda que los derechos 
deben defenderse de ma-
nera continua”, indicó.

“El proceso de documen-
tación fue arduo. Matthias 
Hayek, historiador especia-
lista en Japón, validó todos 
los textos. Encontrar in-
formación fue complicado 
porque estas mujeres nunca 
fueron un tema central. 
Apenas hay menciones en 
alguna estampa o imagen. 
Fue como reconstruir un 
rompecabezas histórico”.

Lacombe evitó las repre-
sentaciones estereotipadas 
de las mujeres samuráis 
porque “quise mostrar mu-
jeres vivas, con carácter, 
que no son perfectas ni 
siempre elegantes. Mi obje-
tivo es transmitir emoción 
a través de sus rostros y 
cuerpos, para que los lecto-
res conecten con ellas. Este 
enfoque humaniza a las 
guerreras, presentándolas 
de manera auténtica”.

“Como dijo Simone de 
Beauvoir: ‘No olvidemos 
que basta una crisis polí-
tica, económica o religiosa 
para que los derechos de 
las mujeres sean cuestiona-
dos’. En un mundo donde 
éstos aún son vulnerables, 
la historia de estas guerre-
ras es tanto un testimonio 
del pasado como una ad-
vertencia para el futuro”.

Benjamin Lacombe y 
Sébastien Perez firmaron 
ejemplares el miércoles en 
la sucursal Miguel Ángel de 
Quevedo de la librería Gan-
dhi en la Ciudad de México. 
El libro se presentará este 
viernes a las 13:30 horas en 
la 38 Feria Internacional del 
Libro. Ese mismo día, a las 
15 horas, los autores firma-
rán su obra en el estand de 
Edelvives (B11) del mencio-
nado encuentro.

Historias de mujeres samuráis rescata a 
heroínas relegadas por el patriarcado
Estas figuras son símbolos de libertad, desafío e igualdad, señalan los ilustradores

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Lacombe subrayó que, aunque el arte del combate y el código samurái son conocidos mundialmente, las crónicas sobre 
mujeres que desafiaron su destino han quedado en gran parte en el olvido, “tejimos relatos llenos de emoción”. Foto Edelvives



El Museo Británico confirmó 
que mantiene conversacio-
nes continuas y constructi-
vas con las autoridades grie-
gas que reclaman el regreso 
de los mármoles del Parte-
nón, tras un encuentro reali-
zado ayer entre los primeros 
ministros heleno y de Reino 
Unido en la capital inglesa.

Las conversaciones con 
Grecia sobre una asociación 
con el Partenón son conti-
nuas y constructivas. Cree-
mos que a largo plazo logra-
ría el equilibrio adecuado 
entre compartir nuestros 
mejores objetos con el pú-
blico de todo el mundo y 
mantener la integridad de 
la increíble colección que 
tenemos en el museo, se in-
formó en un comunicado.

La reunión entre repre-
sentantes de ambas naciones 
se dio con el telón de fondo de 
la reclamación helena para 
recuperar los mármoles del 
Partenón, en poder del Mu-
seo Británico desde 1816.

Las charlas están muy 
avanzadas, según el dia-

rio The Guardian, que este 
martes citó fuentes cerca-
nas a las negociaciones. El 
acuerdo consistiría en una 
asociación cultural que 
haría que los frisos de 75 
metros fueran devueltos 
a Atenas a cambio de que 
otras obras destacadas se 
enviaran a Londres.

El sábado, tres días an-
tes del encuentro, Kyriakos 
Mitsotakis, primer ministro 
griego, dijo a la cadena de 
televisión ANT1 de su país 
que está firmemente con-
vencido de que los frisos 
serán devueltos. Las con-
versaciones con el recinto 
cultural continúan. Una se-
mana antes, el gobernante 
afirmó en CNN que la re-
cuperación de las piezas 
ocupa un lugar especial en 
su agenda.

Grecia está decidida a 
recuperar su patrimonio y 
su ministro de Relaciones 
Exteriores, Yiorgos Gerape-
tritis, mantuvo reuniones 
privadas con funcionarios 
del museo, incluido el direc-
tor, George Osborne, en dos 
o tres ocasiones en lo que va 
de 2024, según la cadena de 
televisión Sky News.

El Proyecto Partenón 
pidió en 2023 al instituto 
YouGov una encuesta se-
gún la cual 64 por ciento 
de los británicos apoya el 
retorno de los mármoles. En 
tanto, Grecia reclama la de-
volución de los frisos, con 
la afirmación de que fueron 
objeto de un saqueo cuando 
su país estaba bajo ocupa-
ción otomana.

Reino Unido, en cambio, 
afirmó que las esculturas 
fueron adquiridas legal-
mente en 1802 por el diplo-
mático británico lord Tho-
mas Bruce Elgin, quien las 
vendió al Museo Británico. 
La ley de ese recinto, publi-
cada en 1963, prohíbe reti-
rar objetos de la colección de 
la institución.

De acuerdo con los me-
dios británicos, el primer 
ministro laborista Keir Star-
mer es mucho más abierto 
a regresar las obras a Ate-
nas que su predecesor, el 
conservador Rishi Sunak. 
Este último dejó plantado 
a Mitsotakis en noviembre 
de 2023 al cancelar en el 
último minuto una reunión 
prevista entre los dos diri-
gentes.

El presidente de Guate-
mala, Bernardo Arévalo, 
ofreció este martes dis-
culpas públicas en nom-
bre del Estado por la des-
aparición de la escritora 
española-guatemalteca 
Alaíde Foppa en 1980, 
durante la guerra civil. 
Escritora, poetisa y ac-
tivista feminista nacida 
en 1914 en Barcelona, fue 
secuestrada el 19 de di-
ciembre de 1980 por pa-
ramilitares derechistas 
en el contexto de la gue-
rra interna (1960-1996), 
que dejó unos 200 mil 
muertos o desaparecidos. 
Sus restos no han sido ha-
llados hasta ahora.

“Pedir disculpas a las 
víctimas de la violencia 
estatal como represen-
tante del Estado” es “un 
elemento fundamental 
para poder encontrar 
nuestra ruta hacia una na-
ción cohesionada”, expresó 
Arévalo, quien rompió 
en llanto en la ceremonia 
efectuada en el Palacio de 
la Cultura de la capital.

El mandatario social-
demócrata afirmó que la 
disculpa “no es el producto 
de una obligación, no es re-
sultado de una negociación 
en el marco legal”, sino “un 
acto voluntario de un Es-
tado que entiende que co-
nocer su historia, recono-
cer el error, es permitirnos 
avanzar hacia la verdad”.

Al acto asistieron la 
premio Nobel de la Paz 
1992, la líder indígena Ri-
goberta Menchú; un hijo 
de la víctima, Julio So-

lórzano Foppa, así como 
una nieta, Alaíde, quien 
recitó unos poemas escri-
tos por su abuela.

“Pasan los años, pasan 
las décadas, no importa, 
pero vivos se los lleva-
ron y vivos los queremos. 
Cuando Alaíde fue se-
cuestrada, éste era un pa-
lacio del horror y hoy es 
un palacio donde nos con-
gregamos para dignificar 
nuestra propia memoria”, 
afirmó Menchú.

“Este es un acto de 
dignidad y también un 
acto de justicia y no hay 
manera de que nosotros 
recuperemos a nuestros 
seres queridos que hemos 
perdido”, indicó Solór-
zano. “Yo soy nacido en 
México, me vine hace 15 
años a Guatemala a bus-
car información sobre qué 
había pasado con ella y 
con (mis hermanos) Mario 
y Juan Pablo (muertos du-
rante la guerra). Lamenta-
blemente no hemos avan-
zado mucho”, agregó.

Hija de un ítalo-ar-
gentino y una pianista 
guatemalteca de familia 
acaudalada, Foppa llegó 
a Guatemala en 1943 an-
tes del derrocamiento 
del dictador Jorge Ubico 
(1931-1944).

La escritora, quien co-
laboró activamente en la 
revolución de octubre de 
1944, se casó con el diri-
gente comunista Alfonso 
Solórzano, con quien 
tuvo cinco hijos.

Tenía 66 años cuando 
fue secuestrada. Había 
regresado a Guatemala de 
un exilio de varios años en 
México a causa de la per-
secución contra su esposo.

Guatemala se disculpa 
por desaparición de la 
escritora Alaíde Foppa

AP

GUATEMALA.

La escritora fue 

secuestrada el 

19 de diciembre 

de 1980 en el 

contexto de una 

guerra interna

“Pasan las 

décadas, no 

importa, pero 

vivos se los 

llevaron y vivos 

los queremos”

“Constructivo” diálogo para
devolver frisos del Partenón 
a Grecia: Museo Británico
AP

LONDRES

▲ El Proyecto Partenón pidió en 2023 al instituto YouGov una encuesta según la cual 64 
por ciento de los británicos apoya el retorno de los mármoles. Foto Efe
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La Organización de Naciones 
Unidas (ONU) lanzó este mar-
tes una convocatoria dirigida 
al sector editorial del país 
para que México sume títulos 
en español y lenguas origina-
rias al Club de Lectura de su 
programa Objetivos de Desa-
rrollo Sustentable (ODS), que 
busca utilizar los libros como 
herramienta para alentar a 
niños de seis a 12 años a inte-
ractuar con los principios de 
esa iniciativa internacional.

“Queremos inspirar a los 
editores y nuevos autores 
para que escriban libros que 
den un servicio a la sociedad, 
para hacer un bien mayor 
al mundo”, detalló Melissa 
Fleming, secretaria general 
de Comunicación Global de 
la ONU, al anunciar la con-
vocatoria en el contexto de 
la 38 Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara.

En rueda de prensa, ex-
plicó que la prestigiosa uni-
versidad inglesa de Oxford 
identificó como la frase del 
año la expresión brain rot (de-
terioro cerebral), “situación 
que se da debido al consumo 
de contenido de baja calidad, 
sobre todo entre los jóvenes.

Basura intelectual

“Los expertos dicen que esto 
ha aumentado los recientes 
dos años porque los chicos 
están en una dieta de basura 
intelectual en redes sociales. 
Nuestro club de lectura es 
un antídoto contra eso; que 
lean libros, que están bien in-
formados, que puedan hacer 
que los jóvenes estén com-
prometidos e inspirados”.

Karine Pansa, presidenta 
de la Asociación Internacio-
nal de Editores, recordó que 
cuando se lanzó el Club de 
Lectura del ODS ella se en-
contraba al frente de la Orga-
nización Internacional para 

el Libro en Brasil, país donde 
el proyecto fue un gran éxito, 
al sumarse mil 100 títulos.

Los 17 Objetivos para el 
Desarrollo Sustentable pro-
puestos por la ONU son: fin de 
la pobreza, hambre cero, salud 
y bienestar, educación y cali-
dad, igualdad de género, agua 
limpia y saneamiento, energía 
asequible y no contaminante, 
trabajo decente y crecimiento 
económico, innovación en 
industria e infraestructura, 
reducción de las desigualda-
des, ciudades y comunidades 

sostenibles, producción y con-
sumo responsable, acción por 
el clima, vida submarina, vida 
de ecosistemas terrestres, paz 
y justicia e instituciones só-
lidas, así como alianzas para 
lograr los objetivos.

Con una lista curada de 
libros de todo el mundo re-
lacionados con cada uno de 
estos 17 puntos en los seis 
idiomas oficiales de la ONU 
(árabe, chino, inglés, fran-
cés, ruso y español) se con-
forman los clubes de lectura 
“que ya han demostrado su 

poder transformador, sobre 
todo porque los editores ya 
están abordando los temas de 
manera adecuada para los ni-
ños, ofreciendo herramientas 
para un futuro más sosteni-
ble para todos”, añadió Pansa.

La ONU recibirá postula-
ciones de libros en español y 
en idiomas indígenas, dirigi-
dos a niños de 3 a 12 años y re-
lacionados con uno o varios de 
los 17 ODS, de las editoriales, 
autores, ilustradores y traduc-
tores a partir de este momento 
y hasta el 3 de febrero.

Un comité editorial elegirá 
los títulos, que serán anuncia-
dos en marzo de 2025. Esos 
libros integrarán la primera 
lista curada del Capítulo Mé-
xico del club, con lo cual “es-
peramos fomentar la lectura 
como un pilar del desarrollo 
integral de la niñez, para acer-
car a los pequeños y a sus fa-
milias a los ODS, promoviendo 
acciones que contribuyan 
a un futuro más sostenible, 
próspero e inclusivo”, reiteró 
Peter Grohmann, coordinador 
residente de la ONU en el país.

Invita ONU a México a sumar títulos 
al club de lectura por “un bien mayor”
Estrategia busca utilizar los libros como herramienta para alentar a niños de 

seis a 12 años a interactuar con los principios de esa iniciativa internacional

MÓNICA MATEOS

GUADALAJARA

PARTE DEL PROGRAMA ODS

▲ “Los chicos están en una dieta de basura intelectual en redes sociales. Nuestro club de lectura es un antídoto contra eso; queremos 
que lean libros, que están bien informados”: Karine Pansa, presidenta de la Asociación Internacional de Editores. Foto Raúl Angulo
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Por apoyar a Palestina me acotaron 
papeles en Hollywood: Melissa Barrera

Tengo un exterior duro, ase-
gura la mexicana Melissa Ba-
rrera, una de las protagonistas 
de la saga Scream. Nunca se 
sabe cuando estoy en pánico.

¿Piensa que eso es un super-
poder?, se le pregunta. Es más 
como un defecto fatal, suspira. 
Como si fuera una sociópata, 
porque debería estar muriendo 
ahora mismo. Especialmente 
después de este último año para 
mí, ¿cómo es que estoy viva?

La actriz de 34 años era 
una estrella en México y en 
los recientes cuatro años ha-
bía ascendido hasta conver-
tirse en actriz principal en 
Estados Unidos. Tenía un mu-
sical de gran presupuesto en 
su haber (la adaptación cine-
matográfica de In the Heights 

de Lin Manuel-Miranda), un 
drama romántico de Paul 
Mescal (la película de danza 
experimental Carmen) y en 
la franquicia de Scream, en la 
que interpretó a la hija trau-
matizada de un asesino en 
serie, heredera aparente de 
la protagonista original de la 
serie, Neve Campbell.

Pero hace 12 meses, Ba-
rrera se hizo más popular 
como férrea defensora de la 
causa palestina, criticando re-
gularmente al primer minis-
tro israelí, Benjamin Netan-
yahu y a su régimen, lo que la 
transformó, prácticamente de 
la noche a la mañana, en un 
pararrayos cultural.

Nada de islamofobia

Gaza está siendo tratada ac-
tualmente como un campo 
de concentración, escribió en 
Instagram en 2023. Esto es ge-
nocidio y limpieza étnica. En 
otra publicación, se quejó de 
su dificultad para encontrar 
noticias sobre el sufrimiento 
palestino. Los medios occi-
dentales sólo muestran el otro 
lado, escribió. Por qué hacen 
eso, te dejo que lo deduzcas tú 
mismo. No necesitamos más 
odio. Nada de islamofobia. 
Nada de antisemitismo.

Spyglass, el estudio de-
trás de las pasadas películas 
de Scream, eliminó inme-
diatamente a Barrera de la 
franquicia, lo que restringió 
los planes para una tercera 
entrega con su personaje. Te-
nemos tolerancia cero con el 
antisemitismo o la incitación 
al odio en cualquier forma, 
incluidas las referencias fal-
sas al genocidio, la limpieza 
étnica, la distorsión del Holo-
causto o cualquier cosa que 
cruce flagrantemente la línea 
del discurso de odio, dijo la 
compañía.

Barrera, a su vez, publicó 
su propia declaración, en la 
que escribió: Ante todo, con-
deno el antisemitismo y la 
islamofobia. Condeno el odio 
y los prejuicios de cualquier 
tipo contra cualquier grupo 
de personas. Creo que un 
grupo de personas no es su 
líder y que ningún órgano 
de gobierno debería estar 
por encima de las críticas. 
Rezo día y noche para que 
no haya más muertes, para 
que no haya más violencia y 
para que haya una coexisten-
cia pacífica. Seguiré hablando 
en nombre de quienes más lo 
necesitan y seguiré abogando 
por la paz y la seguridad, por 
los derechos humanos y la li-
bertad. El silencio no es una 
opción para mí.

Hoy, Barrera es optimista e 
ingeniosa, también es abierta 
sobre lo difícil que han sido las 
cosas. Fue el año más oscuro y 
difícil de mi vida, y tuve que 
revaluar todo, acepta. Hubo 
momentos en los que sentí 
que mi vida se había acabado.

Después de que la despi-
dieran de Scream, el trabajo 
más o menos se evaporó. “Es-
tuvo tranquilo durante unos 
10 meses. Seguía recibiendo 
ofertas para pequeñas cosas 
aquí y allá –no voy a mentir y 
decir que no había nada– pero 
(el mensaje) era algo así como: 
‘Oh, probablemente no tenga 
trabajo, dirá que sí a cualquier 
cosa’”. Se ríe sin mucho en-
tusiasmo. En lugar de actuar, 
pasó gran parte de 2024 pro-
moviendo las películas que 
hizo justo antes de que todo 
se descontrolara: primero la 
comedia de terror Abigail en 

abril, y ahora Your Monster, 
cinta musical romántica de 
terror con otro tono en la 
que tiene un romance con un 
hombre-bestia que vive en su 
armario.

Barrera interpreta a 
Laura, una actriz en apuros 
en Nueva York, cuyo novio 
dramaturgo la abandona. Ella 
encuentra consuelo en Mons-
ter, como llaman a una cria-
tura afable interpretada por 
Tommy Dewey, quien afirma 

haber conocido a Laura desde 
su infancia. Cantan juntos 
y se enamoran, mientras 
planean vengarse del ex de 
Laura.

Your Monster llegó a Ba-
rrera poco después de filmar 
Scream VI en 2022. Había es-
tado buscando algo diferente. 
Seguía recibiendo guiones de 
terror y no conseguía mu-
chos de los papeles realmente 
emocionantes para los que es-
taba audicionando, recuerda. 
Conseguía roles que no me 
entusiasmaban y nunca he 
sido una persona que sólo 
quiera trabajar por trabajar. 
Doy tanto de mí a la actua-
ción que si una parte de mí 
siente que no vale la pena, 
seré miserable.

Esta película, con su hu-
mor, sus números musicales 
y sus elaborados saltos de 
género, era irresistible, pero 
también la asustaba. Laura es 
muy sincera, llora mucho y 
es muy dramática. Yo no soy 
así en absoluto. Es esa dureza 
exterior. Y aunque Barrera ya 
había hecho comedia en el 
escenario antes (en particu-
lar, en las series de El joven 
Frankenstein, en México, y 
en la serie Club de Cuervos), 
le preocupaba estar oxidada. 
Sin embargo, Barrera es, en 
general, una persona que se 
preocupa. Por dentro estoy 

constantemente enloque-
ciendo, bromea. Reconsidero 
mi carrera al menos dos veces 
al año. Me pregunto si debe-
ría estar haciendo esto. ¿Soy 
buena? ¿Volveré a trabajar 
alguna vez?.

¿Qué lugar ocupan las pe-
lículas de Scream para ella en 
este momento? Comparte: Me 
dieron mucho en mi carrera. 
Hice muy buenos amigos. 
Tengo seguidores tan leales de 
esas películas que ahora ven 
el resto de las cosas que hago.

Pero admite que hay in-
convenientes. En las conven-
ciones de fanáticos, por ejem-
plo, los desfiles de devotos de 
Scream tienden a aludir con 
simpatía a la controversia en-
tre las firmas de autógrafos o 
a preguntarle cómo está. “O 
dicen: ‘Lo que te hicieron es 
tan malo, lamento mucho que 
haya sucedido’. Y es algo que, 
creo, nunca va a terminar. Por-
que la franquicia nunca va a 
terminar. Así que, aunque to-
davía siento mucho amor por 
(esas películas), los recuerdos 
de ese momento tan amargo lo 
hacen un poco extraño”.

A esta rareza se suma la 
nueva ruptura que su salida 
ha provocado en el fandom 
de Scream. Cuando, justo des-
pués del despido de Barrera, 
Neve Campbell aceptó volver 
para la entrega 7 de Scream 
(tras haber rechazado la ante-
rior por una disputa salarial), 
se formaron facciones. “Creo 
que siempre ha habido faccio-
nes en Scream”, se ríe, antes de 
hacer referencia a las reaccio-
nes negativas a los filmes an-
teriores en los que participó 
y a los anteriores en los que 
no. Siempre habrá gente que 
te quiera, te odie, y otra que 
esté abierta a que una historia 
continúe, y quienes piensen 
que continuarla es arruinarla. 
Si quieren ir a ver la siguiente, 
genial. Si no, también.

Ella sonríe: “Me siento mejor. 
Estuve atrapada en las dunas de 
arena por un tiempo y ahora 
siento que mis pies se mueven, 
tengo un tanque de oxígeno y 
estoy como… subiendo.”

*The Independent

ADAM WHITE*

LONDRES

 Después de que despidieran a Barrera de Scream en 2023, el trabajo más o menos se 
evaporó; ahora, “me siento mejor. Estuve atrapada en las dunas de arena por un tiempo y 
ahora siento que mis pies se mueven, que tengo un tanque de oxígeno”. Fotograma

El estudio Spyglass eliminó a la actriz mexicana de la franquicia Scream
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Mbappé falla otro penal y el 
Real Madrid cae 2-1 en Bilbao

Kylian Mbappé malogró 
otro penal y Federico Val-
verde obsequió un gol en 
el tramo final, con lo que el 
Real Madrid se rezagó del 
líder Barcelona en la Liga 
española al sucumbir el 
miércoles 2-1 ante el Athle-
tic Bilbao.

El arquero bilbaíno Ju-
len Agirrezabala tapó el 
cobro de Mbappé a los 68 
minutos. El uruguayo Val-
verde perdió la posesión 
del balón en un acción de-
fensiva y Gorka Guruzeta 
anotó a placer a los 80 
para decretar la victoria 
del Athletic.

Álex Berenguer ade-
lantó a los anfitriones a los 
53 y Jude Bellingham em-
parejó momentáneamente 
para el Madrid a los 78.

Mbappé también falló 
un penal -igualmente ta-
pado por el portero rival- 
en la derrota merengue por 
2-0 ante Liverpool en la 
Liga de Campeones la se-
mana pasada. El astro fran-
cés declinó tomar el penal 
en un partido de la Liga 
española el domingo, pero 
anotó en la victoria 2-0 so-
bre Getafe que alivió algo 
de la presión sobre él y el 
club.

“Mal resultado. Un gran 
error en un partido en el 
que cada detalle cuenta. 
Asumo toda la responsabi-
lidad”, escribió Mbappé en 
una historia en Instagram. 
“Es un momento difícil, 

pero es el mejor momento 
para cambiar esta situación 
y demostrar quién soy”.

La derrota dejó al Ma-
drid cuatro puntos de-
trás del Barcelona, que el 
martes cortó una racha 
de tres partidos sin ganar 
en la Liga al golear 5-1 en 
Mallorca.

El Madrid, que tiene un 
partido pendiente, había 
hilvanado tres victorias en 
el torneo doméstico, desde 
una derrota por 4-0 en casa 
en el clásico contra el Barça.

Con el triunfo, el Athle-
tic ascendió al cuarto lu-
gar. El cuadro vasco lleva 
cuatro éxitos seguidos en 
todas las competiciones. 
También puso fin a una 
sequía de nueve años sin 
vencer al Madrid.

Ambos encuentros del 
martes y miércoles se ade-
lantaron en el calendario 
porque los clubes disputa-
rán la Supercopa de España 
en enero. El Madrid tiene 
un duelo pendiente contra 
el Valencia.

En su primera presenta-
ción en el estadio San Ma-
més, Mbappé desperdició 
la oportunidad de marcar 
con el penal cometido so-
bre Antonio Rüdiger. El de-
lantero, que llegó al Madrid 
en el verano, disparó muy 
centrado y Agirrezabala re-
pelió con solvencia.

“Yo no tengo que eva-
luar el partido de un ju-
gador por un penalti, que 
a veces se marca y a ve-
ces no”, afirmó el estratega 
merengue Carlo Ancelotti 

sobre el desempeño de 
Mbappé. “Obviamente, está 
triste, decepcionado, pero 
hay que seguir”.

El conjunto blanco vol-
vió a mostrar un errático 
nivel durante la mayor 
parte del desafío, sin re-
matar a puerta en la pri-
mera parte.

Berenguer marcó su ter-
cer tanto del campeonato 
luego de aprovechar un re-
chace del arquero Thibaut 
Courtois a un disparo al 
medio de Iñaki Williams, 
que la zaga merengue fue 
incapaz de despejar.

Tras el golpe por el penal 
fallado por Mbappé, el Ma-
drid logró igualar gracias a 
un remate de Bellingham 
a un deficiente rechace de 
Agirrezabala. 

AP

MADRID

 Kylian Mbappé, del Real Madrid, falla un penal ante el Athletic Bilbao en la Liga española. Foto Ap

El conjunto merengue se aleja a cuatro puntos del líder Barcelona

Renato Paiva no seguirá como director técnico de Toluca

Ciudad de México.- Después 
de perder ante el América en 
los cuartos de final del tor-
neo Apertura de la Liga Mx, el 
portugués Renato Paiva dejó 
de ser entrenador del Toluca, 
anunció el equipo el miércoles.
Paiva, de 54 años, asumió en 
diciembre del año pasado y 
dirigió los torneos Clausura y 

Apertura 2024.
El acuerdo era por un año y la 
dirigencia optó por no renovarle 
luego de perder con las Águilas 
el fin de semana pasado en 
una serie en la que Toluca 
partía como favorito tras haber 
terminado segundo de la clasi-
ficación durante la fase regular.
Toluca no informó cuándo 

anunciará a su nuevo entrena-
dor. El próximo certamen inicia 
la segunda semana de enero.
Además de una prematura eli-
minación en la liguilla, Toluca 
tampoco trascendió en la Copa 
de Campeones de la Concacaf, 
eliminado por el Herediano de 
Costa Rica en los octavos de 
final. Sucumbió en la misma 

ronda de la Leagues Cup ante 
Colorado Rapids.
Asimismo, el Guadalajara de-
berá disputar su próximo en-
cuentro como local sin público 
debido a la violencia regis-
trada al finalizar un partido, 
dio a conocer la Federación 
Mexicana de Futbol (FMF). 
Al finalizar el choque entre 

Guadalajara y Atlas corres-
pondiente a la fase de “play in” 
disputado en el estadio Akron, 
un grupo de aficionados se 
vieron involucrados en actos 
de violencia, en los que un 
hincha del Atlas resultó herido 
por una navaja.

AP Y REUTERS

Mérida.- Ante la cercanía 
de un nuevo torneo y con la 
pretemporada ya en puerta, 
los Venados  anunciaron la 
salida de algunos jugadores 
del plantel.
Los porteros Santiago Ramí-
rez y Alejandro Dogre, así 
como los delanteros Luciano 
Nequecaur y Stiven Plaza, los 
medios Jerónimo Rodríguez y 
Bryan Sánchez y el defensa 
Juan de Alba, son las bajas 
que tendrá el equipo de cara 
al Clausura 2025.
Dogre se mantuvo en el club 
desde 2017 y tuvo su debut 
en la Liga de Expansión en 
un partido contra los Toros de 
Celaya en 2021, siendo uno 
de los canteranos más reco-
nocidos del plantel. Ramírez 
estuvo un año futbolístico con 
los astados.
Nequecaur se despide como 
uno de los mayores anotado-
res de la institución al sumar 
un total de 29 goles en su 
paso con los ciervos; por su 
parte, Plaza jugó el Apertura 
2024 con Yucatán y logró dos 
tantos enfrentando a Dorados 
de Sinaloa.
El medio campo tendrá la au-
sencia de Rodríguez, quien 
defendió los colores de los 
Venados de 2022 a 2024 y 
disputó alrededor de 40 par-
tidos, así como de Sánchez.
La última baja anunciada es 
la de Juan de Alba, quien 
fue un referente en la línea 
defensiva.
“Venados F.C. agradece la en-
trega de cada uno de ellos 
y les desea todo el éxito en 
sus proyectos personales y 
profesionales que tengan en 
el futuro”, manifestó el club en 
un comunicado.

DE LA REDACCIÓN

Luciano Nequecaur, 
entre las bajas de los 
Venados de cara al 
Clausura 2025
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Milwaukee y Nueva York 
repiten en los cuartos de fi-
nal de la Copa NBA.

Los otros seis equipos 
-Oklahoma City, Golden 
State, Houston, Dallas, At-
lanta y Orlando-, debutarán 
en esa etapa del torneo.

La fase de grupos de la 
Copa NBA terminó y los en-

frentamientos de cuartos 
de final la próxima semana 
quedaron definidos: Orlando 
visitará a Milwaukee y At-
lanta a Nueva York en el cua-
dro de la Conferencia Este. 
Oklahoma City será anfitrión 
de Dallas y Houston recibirá 
a Golden State en el Oeste.

Milwaukee (4-0) ase-
guró su lugar al vencer a 
Detroit para conquistar el 
Grupo B del Este el martes, 
mientras que Nueva York 

(4-0) superó a Orlando (3-1) 
para llevarse el Grupo A. 
El “Magic” terminó como el 
comodín al ganar un des-
empate por diferencia de 
puntos sobre Boston. At-
lanta (3-1) aseguró previa-
mente el Grupo C.

La victoria de Oklahoma 
City sobre Utah terminó 
dándole al Trueno el título 
del Grupo B del Oeste, y el 
“Thunder” se unió a Hous-
ton (Grupo A) y Golden State 

(Grupo C) como clasificados; 
Cohetes y Guerreros asegu-
raron su lugar antes de la 
noche del martes. 

Dallas remontó un défi-
cit de 15 unidades en el úl-
timo cuarto para imponerse 
a Memphis y amarrar el lu-
gar de comodín.

Los ganadores de los cuar-
tos de final se encontrarán en 
las semifinales en Las Vegas 
el próximo día 14, y la final 
será allí, tres días después.

Detroit y Green Bay, equipos 
con una añeja rivalidad y ac-
tuales contendientes, tendrán 
mucho en juego cuando se en-
frenten el jueves por la noche 
en la “Ciudad del Motor”.

Los Leones, líderes de la 
Conferencia Nacional con un 
récord de 11-1, buscan man-
tenerse por delante de Fila-
delfia (10-2) en la carrera por 
el mejor récord de la NFC y 
de Minnesota (10-2) en la Di-
visión Norte con una victoria 
ante los Empacadores.

Detroit también puede 
asegurar un lugar en los pla-
yoffs con su 11a victoria con-
secutiva, lo que establecería 
un récord para la franquicia.

Green Bay (9-3) puede acer-
carse a un partido de los “Lions” 
si divide la serie de la tempo-
rada. La patada inicial será a las 
19:15 horas (T.V.: Fox Sports).

Nacidos para correr

La capacidad de Green Bay 
para frenar el ataque terrestre 
de Detroit podría ser crucial.

Jahmyr Gibbs y David 
Montgomery, los primeros 
compañeros de equipo en la 
historia de la NFL en correr 
para al menos 10 touchdowns 
en campañas consecutivas, se 
han combinado para un pro-
medio de más de 140 yardas 
terrestres por encuentro.

Los “Packers” limitaron a 
Christian McCaffrey, de San 
Francisco, a 31 yardas en 11 
intentos y mantuvieron a 
Miami en 39 yardas por tierra 
en sus últimos dos choques. 
Fue la primera vez desde 
1995, y sólo la segunda desde 
1950, que permitieron menos 
de 45 yardas por tierra en dos 
semanas consecutivas.

Montgomery corrió 17 ve-
ces para 73 yardas y Gibbs 
tuvo 65 yardas por tierra y 
un touchdown en 11 acarreos 
el mes pasado en Green Bay.

El campo local no ha sido una 
ventaja últimamente en la serie 

entre los rivales divisionales.
El equipo visitante ganó 

cuatro juegos seguidos, remon-
tándose a cuando Detroit cerró 
la fase regular de 2022 y la ca-
rrera de Aaron Rodgers con los 
Empacadores con una victoria 
de 20-16 en Lambeau Field.

Green Bay ganó cinco cho-
ques en fila como visitante en 
el Norte de la NFC, incluyendo 
el del Día de Acción de Gracias 
el año pasado en Detroit.

Por otro lado, los Jaguares 
de Jacksonville descartaron al 
quarterback Trevor Lawrence 
por el resto de la temporada tras 
su última conmoción cerebral.

Ya eliminados de la con-
tienda por los playoffs, los 
“Jaguars” (2-10) colocaron a 
Lawrence en la reserva de lesio-
nados el miércoles. Sería elegible 
para regresar en el último par-
tido de la fase regular en India-
nápolis, pero se cree que no ju-
gará de nuevo en esta campaña.

Lawrence fue retirado 
del campo en carrito después 
de recibir un violento golpe 
en la careta y el cuello por 
parte de Azeez Al-Shaair, de 
Houston, una acción tardía 
que provocó una pelea en la 
banda y un segundo alter-
cado unos minutos después.

Detroit-Green Bay, una batalla 
de poder a poder en la NFL

AP

DETROIT

Listos los cuartos de final de la Copa NBA; Golden State chocará con Houston

AP

MIAMI

Los Leones pueden asegurar playoffs con su 11a victoria consecutiva

▲ Los Empacadores del entrenador Matt LaFleur buscarán frenar a los Leones. Foto Ap

La mudanza de los At-
léticos al sur de Nevada 
dará un paso importante 
el jueves, cuando las au-
toridades de Las Vegas 
aprueben la documenta-
ción del arrendamiento 
por 30 años y el plan de 
construcción tras un au-
mento de 250 millones de 
dólares del costo estimado 
del estadio de beisbol.

El costo final ascendería 
a mil 750 millones de dólares.

Esos acuerdos podrían 
ser los últimos grandes 
obstáculos antes de que 
pueda comenzar la cons-
trucción en la primavera 
de un estadio en el Strip 
de Las Vegas, que sería 
inaugurado a tiempo para 
el inicio de la temporada 
de las Grandes Ligas de 
2028. Se contempla que 
el estadio tenga refrigera-
ción bajo los asientos.

Steve Hill, presidente 
y director ejecutivo de la 
Autoridad de Convencio-
nes y Visitantes de Las Ve-
gas, ha insistido durante 
varios meses que la pro-
puesta será aprobada y no 
cambió su opinión esta se-
mana. Se ha agendado otra 
reunión para el próximo 
día 12 en caso de que la 
aprobación no se complete 
el jueves, pero Hill indicó 
que anticipaba cancelar 
esa segunda sesión.

“Obviamente, nuestra 
junta aún tiene la opor-
tunidad de revisar todo 
y hacer preguntas”, dijo 
Hill. “Pero hemos revi-
sado borradores de todos 
los documentos pendien-
tes en este punto varias 
veces durante un largo 
período de tiempo, así 
que creo que las pregun-
tas han sido respondidas. 
Creo que estamos listos 
para aprobar”.

Nevada y el condado 
de Clark proporcionarán 
380 millones de dólares 
en fondos públicos para 
un estadio con cúpula de 
30 mil asientos. La capa-
cidad sería para 33 mil.

Costo del estadio 
de los Atléticos en 
Las Vegas sube a 
mil 750 millones de 
dólares

AP

LAS VEGAS
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Durante la mañanera de 
este miércoles la presidenta 
Claudia Sheinbaum aclaró 
que el cobro a pasajeros que 
arriben a puertos mexica-
nos a través de cruceros se 
trata sólo de un incremento 
y no un nuevo impuesto: 

“No es que de pronto se va-
yan a cobrar 42 dólares”, 
puntualizó.

El tema surgió tras la 
aprobación de la Ley Federal 
de Derechos en la víspera, 
que -entre otros asuntos-, 
avala la eliminación de exen-
ciones a turistas que ingresen 
a México apor vía marítima.

Refirió que el asunto fue 
abordado con los titulares de 

la Secretaría de Hacienda y 
Marina, a quienes instruyó 
ponerse en contacto con las 
empresas navieras para dis-
cutir el tema.

La iniciativa aprobada en 
el Senado en materia de mi-
gración, detalla el cobro a los 
navíos como una exención 
de derechos aplicables a pa-
sajeros, un sector que captura 
más del 50 por ciento de la 

capacidad global en el Caribe, 
con destinos claves como Co-
zumel, Cancún y Mazatlán.

Con ese ajuste, el gobierno 
mexicano se asegura que 
la nación reciba una justa 
retribución para la utiliza-
ción de su infraestructura y 
servicios de migración que 
recibe esta industria, señala 
el texto aprobado por los le-
gisladores el martes.

Igualmente se aumenta 
20 por ciento las cuotas por 
la prestación de servicios 
migratorios en aeropuertos a 
pasajeros de vuelos interna-
cionales que abandonen el te-
rritorio nacional, de 186 a 223 
pesos y a visitantes extranje-
ros sin permiso laboral de 717 
a 860 pesos. La iniciativa se 
turnó a presidencia con 80 
votos de Morena.

Sheinbaum instruye reunión con navieras para 
dialogar sobre impuesto a turistas de cruceros

ANDREA BECERRIL 

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Por unanimidad, los repre-
sentantes de los sectores 
obrero y empresarial acor-
daron junto con el gobierno 
federal subir 12 por ciento 
el salario mínimo para 2025, 
de acuerdo con integrantes 
de la Comisión Nacional de 
los Salarios Mínimos (Co-
nasami).

Con ello, el general pasa 
de 248.93 a 278.80 pesos 
diarios, mientras en la Zona 
Libre de la Frontera Norte 
aumenta de 374.89 a 419.87.

Según una fuentes como 
anticipó la presidenta Claudia 
Sheinbaum no se descarta que 
en su conferencia matutina de 
dé a conocer el incremento 
que entrará en vigor el pri-
mero de enero de 2025.

Los representantes del 
consejo tripartita que inte-
gran la Conasami –se espera 
que acudan hoy a Palacio 
Nacional– fueron citados el 
martes a las 10 de la noche 
para definir el incremento, 
y después de poco más de 
una hora alcanzaron con-
senso en el diálogo que en-

cabezó Luis Felipe Munguía, 
presidente del organismo.

Si bien el porcentaje 
acordado es superior a la 
inflación, como establece 
la reforma constitucional 
aprobada en octubre en el 
Senado, cabe señalar que 
también representa el me-
nor aumento registrado 

desde que empezó la po-
lítica de recuperación del 
poder adquisitivo de los 
obreros, en la administra-
ción anterior.

En 2019, el incremento a 
la percepción mínima fue de 
16.2 por ciento; en 2020, 20; 
en 2021, 15; en 2022, 22, y en 
2023 y 2024, 20 por ciento.

Es decir, en un sexenio 
esa percepción pasó de 88.36 
pesos diarios que recibía la 
base trabajadora en 2018, a 
278.80 para 2025.

El nuevo sueldo se com-
pone de un ajuste de 6.5 por 
ciento en el monto indepen-
diente de recuperación de 
12.85 pesos para el salario 
general y de 19.36 para la 
frontera norte.

Para la lista de mínimos 
en 61 profesiones, oficios 
y trabajos especiales se 
acordó un aumento de 12 
por ciento.

El Consejo de Represen-
tantes normalmente se re-
úne cada mes, pero desde la 
semana anterior se instaló 
en sesión permanente para 
negociar el aumento, lo cual 
significa que puede ser ci-
tado en cualquier momento, 
como ocurrió el martes.

Datos oficiales indican 
que hasta 2024, la recupe-
ración del poder adquisitivo 
del salario mínimo ha sido 
de más de 110 por ciento en 
la mayor parte del país.

En octubre pasado, 
la presidenta Claudia 
Sheinbaum recordó su pro-
puesta de llegar a 2.5 canas-
tas básicas al cierre de su 
gobierno, y para ello plan-
teó que se requiere de un 
aumento anual de 12 por 
ciento al salario mínimo.

Por unanimidad, acuerdan aumento 
al salario mínimo para siguiente año
El pago por jornada diaria será de 278.80 pesos, anunció la presidenta de México

JARED LAURELES

JESSICA XANTOMILA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Marath Bolaños, secretario del Trabajo, indicó que el incremento acordado entre los sectores 
gubernamental, empresarial y de los trabajadores, cumple con 1.5 canastas básicas. Foto Reuters

“Con sensibilidad, 

los empresarios 

de México 

acompañamos 

este aumento que 

hoy se anuncia”
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“Histórico decomiso” de fentanilo en 
Sinaloa equivale a 400 mdd: Presidenta

Para dimensionar la relevan-
cia del histórico decomiso 
de más de una tonelada de 
fentanilo en Sinaloa, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo indicó, en su conferen-
cia matutina, que significa 
más de 20 millones de do-
sis y cerca de 8 mil millones 
de pesos, lo que se traduce 
también en 400 millones de 
dólares, precisó por su parte 
el Gabinete de Seguridad.

El consumo de un adicto a 
esa droga es como “un sobre-
cito de azúcar” a lo largo de un 
año, puntualizó la Presidenta. 
Lo asegurado equivale a 20 
millones de dosis que no llega-
rán a las calles ni afectarán la 
salud de familias y comunida-
des, estimó el gobierno. 

Detalló que el secretario 
de Seguridad, Omar Gar-
cía Harfuch, va a estar “un 
tiempo” en ese estado, “con 
un equipo especial de las se-
cretarías de la Defensa Na-
cional y Marina, apoyando 
también a las fuerzas locales 
para coordinar de mejor ma-
nera la estrategia en Sinaloa”.

Ratificó que se realizaron 
dos detenciones en el ope-
rativo, por el cual se logró 
la incautación “más grande 
que se ha hecho de pasti-
llas”. Dijo que se trató de una 
investigación “que se venía 
haciendo” desde hace meses. 

El golpe al crimen orga-
nizado se dio a través de dos 
acciones en los municipios 
de Guasave y Ahome, ex-
puso en un comunicado el 
gabinete de Seguridad. En 
el segundo, además de dos 
kilos de fentanilo decomisa-
dos, se detuvo a dos hombres 
supuestos líderes de células 
delictivas relacionadas con 
el cártel de los Beltrán Leyva.

“Con este aseguramiento 
se estima una afectación 
económica a la delincuencia 
organizada de 8 mil millo-
nes de pesos o 400 millones 
de dólares. No se tienen pre-
cedentes de un decomiso de 
esta magnitud”.

El golpe al crimen orga-
nizado se da en el contexto 
de las amenazas del presi-
dente electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, sobre 
imponer aranceles de 25 por 
ciento a todos los produc-
tos mexicanos y canadien-
ses hasta que se detenga “la 
invasión” a su país de mi-

grantes ilegales y drogas, en 
particular del fentanilo.

El gabinete de Seguridad 
también aclaró que el de-
comiso fue de aproximada-
mente mil 100 kg de fentanilo 
en dos domicilios de Ahome, 
no de “aproximadamente mil 
500 kilos de pastillas de fen-
tanilo”, reportó el secretario 
de Seguridad, Omar García 
Harfuch, en su cuenta de X.

En los operativos partici-
paron elementos de la Secre-
taría de Marina (Semar), Se-
cretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Defensa), Guardia 
Nacional (GN) y Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR).

La presidenta Sheinbaum 
abundó que además de la 
estrategia nacional de segu-
ridad, se tienen estrategias 
para entidades donde hay 
más homicidios, y destacó 
que la situación en Sinaloa es 
producto de la detención del 
“personaje que fue llevado a 
Estados Unidos”, en referencia 
a Ismael El Mayo Zambada.

La Presidenta anunció 
que la próxima semana ha-
brá una reunión del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad, con 
todos los gobernadores.

ALMA E. MUÑOZ 

NÉSTOR JIMÉNEZ 

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La cantidad incautada es de más de 20 millones de dosis, detalló Claudia Sheinbaum

Estados Unidos incrementa a 15 millones de dólares nueva 
recompensa para capturar a El Mencho, fundador de CJNG

El Departamento de Estado 
de Estados Unidos anunció 
este miércoles un incre-
mento en la recompensa 
para capturar a Nemesio 
Rubén Oseguera Cervantes, 
alias El Mencho, cofundador 
del Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG). Ahora, se 
ofrecen hasta 15 millones de 
dólares a quien proporcione 
información que lleve a su 
arresto o condena.

Al dar a conocer la nueva 
recompensa, el embajador 
estadunidense Ken Salazar 
dijo que se trata de un claro 
mensaje de firmeza contra 
los cárteles transnacionales 
y reafirmó el compromiso 
de su gobierno para debili-
tar a estas organizaciones 
criminales que afectan a la 
seguridad y bienestar de las 
comunidades.

Esta medida, gestionada a 
través del Programa de Re-
compensas contra los Nar-
cóticos (NRP, por sus siglas 
en inglés), busca acelerar la 

captura de uno de los líderes 
criminales más buscados a 
nivel internacional, señaló el 
diplomático en una declara-
ción difundida por su oficina.

Además de El Mencho, 

el programa incluye recom-
pensas por otros capos del 
narcotráfico mexicano, que 
en conjunto ascienden a 142 
millones de dólares.

Entre los casos destaca-
dos están: Rafael Caro Quin-
tero, por quien se ofrecen 
20 millones de dólares; Iván 
Archivaldo Guzmán-Salazar, 
10 millones de dólares;, Jesús 

Alfredo Guzmán-Salazar, 10 
millones de dólares, y Miguel 
Ángel Treviño Morales, 40,.5 
millones de dólares. También 
Alejandro Omar Treviño 
Morales, Z-42, por quien hay 
una recompensa de 5 millo-
nes de dólares.

Otras figuras incluyen a 
Aureliano Guzmán Loera, 
Ruperto Salgueiro Nevárez, 
Jesús González Peñuelas y 
Juan Reyes Mejía González, 
todos con recompensas de 
hasta 5 millones de dólares.

Ken Salazar destacó la 
importancia de la colabora-

ción entre Estados Unidos 
y México para enfrentar 
el tráfico de drogas, en es-
pecial el fentanilo, que ha 
devastado comunidades en 
ambos países.

“Estamos comprometidos 
con desarticular a las orga-
nizaciones criminales trans-
nacionales. Este tipo de ac-
ciones nos permite avanzar 
en nuestra seguridad com-
partida y enviar un mensaje 
claro: los criminales rendi-
rán cuentas por sus delitos”, 
afirmó el embajador de EU 
en México.

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 AVISPERO SINALOENSE l ROCHA
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Ofrece Sheinbaum “nueva ruta” en 
investigaciones del caso Ayotzinapa

La presidenta Claudia 
Sheinbaum ofreció iniciar 
“una nueva ruta en las in-
vestigaciones” del caso Ayo-
tzinapa, en la que un nuevo 
equipo realizará una revi-
sión de los expedientes y 
se incorporará el uso de 
tecnología con el objetivo 
de esclarecer los hechos y 
dar con el paradero de los 
normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos en 2014 en 
Iguala, Guerrero. 

Así lo afirmaron los pa-
dres y las madres de los 43 
estudiantes al salir de la pri-
mera reunión con la man-
dataria en Palacio Nacional, 
quienes destacaron “la dis-
posición de la Presidenta 
para reconstruir y entrar en 
una nueva etapa de diálogo”.

Igualmente aseguraron 
que continuará la Comisión 
para la Verdad y el Acceso 
a la Justicia para el Caso 
Ayotzinapa (Covaj), “pero 
se tiene que fortalecer”. 
También resaltaron que el 

diálogo con la mandataria 
seguirá, con un próximo en-
cuentro en febrero del 2025.

“Creo que iniciamos bien, 
con una nueva ruta de diá-
logo y una nueva disposi-
ción de la Presidencia”, en-
fatizó Vidulfo Rosales, abo-
gado de las familias.

Respecto a la demanda 
de que el Ejército entregue 
800 folios en los que habría 

información relevante para 
dar con el paradero de los es-
tudiantes y la participación 
que tuvo en los hechos de 
la Noche de Iguala, Melitón 
Ortega, vocero de las fami-
lias, expuso que la mandata-
ria “en breve va a hacer una 
carta a la Sedena (Secretaría 
de la Defensa Nacional) para 
dar a conocer y solicitar esa 
información que se requiere”.

Al respecto, Rosales pre-
cisó en entrevista que tanto 
los padres y las madres como 
la mandataria coincidieron 
en “no entrar en esta pola-
rización” que representa el 
tema del Ejército.

No obstante, indicó que 
dado que es un asunto “de 
mucha tensión va a haber 
una modificación respecto a 
los 800 folios (solicitados) a 

información que los milita-
res de manera concreta tie-
nen en su poder”. Insistió en 
que Sheinbaum “conformó 
un nuevo equipo que se 
abocará a la revisión de los 
expedientes (del caso) y a 
la utilización de nueva tec-
nología” para la localización 
de lugares e intervenciones 
legales de teléfonos. 

Asimismo, indicó que los 
padres y las madres de los 
43 estudiantes reiteraron a 
la Presidenta la urgencia de 
la extradición de Tomás Ze-
rón de Lucio, ex titular de 
la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC), prófugo en Is-
rael. Rosales señaló que la res-
puesta de la mandataria fue 
que “van a seguir insistiendo 
(en ello)” pero que depende 
del gobierno de ese país.

Melitón Ortega también 
resaltó que la jefa del Ejecu-
tivo fijó una postura “de po-
der avanzar (en el caso) y no 
estar confrontando… hay que 
buscar los puntos centrales”.

En la reunión que duró 
hora y media, participaron 
la secretaria de Goberna-
ción, Rosa Icela Rodríguez; y 
el subsecretario de Derechos 
Humanos, Arturo Medina.

JESSICA XANTOMILA 

JARED LAURELES  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

 “Creo que iniciamos bien, con una nueva ruta de diálogo y una nueva disposición de la Presidencia”, 
enfatizó Vidulfo Rosales, abogado de las familias, tras la reunión con Sheinbaum. Foto Yazmín Ortega

El vocero expuso que se enviará una carta a la Sedena sobre los 800 folios faltantes

Prepara De la Fuente gira en Estados Unidos para reforzar 
atención a migrantes ante las amenazas de deportaciones

Ante las amenazas de de-
portaciones masiva en Esta-
dos Unidos por el próximo 
gobierno encabezado por 
Donald Trump, el secretario 
de Relaciones Exteriores de 
México, Juan Ramón de la 
Fuente, prepara una gira con 
los cónsules para reforzar la 
atención a migrantes y las ac-
ciones jurídicas, explicó la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum.

En el país vecino, De la 
Fuente buscará “la disminu-

ción de trámites con digita-
lización, (reforzar) atención 
personalizada y la parte 
jurídica” en los consulados. 
También, detalló que dialo-
gará con los gobernadores 
de la zona fronteriza para 
“recibir bien” a los migran-
tes que sean repatriados.

Consultada sobre el tema 
en su conferencia matutina 
en Palacio Nacional, la man-
dataria explicó que frente a las 
posibles deportaciones masi-
vas, se prepara con “el trabajo 
en nuestros consulados, que 
está trabajando el canciller, 
de hecho tiene una gira muy 
pronto para ver a distintos 

cónsules en Estados Unidos, 
para trabajar, que todas las 
áreas de los consulados estén 
dedicadas a atender a nues-
tros compatriotas del otro lado 
de la frontera, y también pre-
pararnos aquí, que también 
tenemos un plan”.

Agregó que “nosotros 
siempre vamos a defender 
que las y los mexicanos con-
tribuyen a la economía de 
Estados Unidos, igual que 
contribuyen a la economía 
de México”. Al destacar que 
la mayoría de los trabajado-
res agrícolas en el país vecino 
son connacionales, dijo que 
“no comería Estados Unidos 

si no fuera por los trabajado-
res del campo mexicanos”.

Nuevo titular del INM 

en enero

La presidenta Claudia 
Sheinbaum explicó que el 
aún gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes, 
se incorporará como titular 
del Instituto Nacional de 
Migración (INM) hasta el 
próximo mes. “Se integrará 
probablemente a principios 
del próximo año”, aclaró.

Destacó que el goberna-
dor poblano “hizo un buen 
trabajo” y adelantó que pla-

nea acudir a esa entidad 
el próximo miércoles para 
asistir a la inauguración de 
un nuevo campus del Insti-
tuto Politécnico Nacional en 
esa entidad.

Sobre el INM, Sheinbaum 
Pardo expuso que “vamos 
a consolidar el Instituto, 
vamos a presentar en su 
momento, no quisiera ade-
lantarme, es un tema fun-
damental”. Recalcó que “la 
visión es que no tuviera que 
migrar nadie por necesidad”, 
y apuntó que, mientras se 
ha reducido la migración de 
mexicanos, muchos extran-
jeros han llegado al país.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Ssa lanza alerta epidemiológica por 
bacteria Klebsiella Oxytoca en Edomex

La Dirección General de 
Epidemiología (DGE), de la 
Secretaría de Salud (Ssa), 
emitió una alerta epidemio-
lógica por la ocurrencia de 
infecciones causadas por la 
bacteria Klebsiella Oxytoca 
en cuatro hospitales del Es-
tado de México, tres de ellos 
públicos. Esto se relaciona 
a la posible contaminación 

de nutrición parenteral o 
en insumos relacionados 
con su aplicación.

El reporte indica que el 
28 de noviembre pasado 
la DGE notificó a través 
de la Red Hospitalaria de 
Vigilancia Epidemiológica 
(Rhove) sobre la ocurren-
cia de casos de infecciones 
del torrente sanguíneo en 
tres unidades médicas de 
segundo nivel de atención 
materno infantil en el Es-
tado de México.

“Al día 29 de noviembre 
se contaban con 19 casos 
en cuatro unidades, tres de 
ellas públicas y una privada. 
De ese total, 15 son confir-
mados, cuatro son probables 
y uno se descartó”, detalla el 
comunicado de la Ssa.

Las infecciones por esta 
bacteria son un problema 
de salud importante en el 
ámbito hospitalario debido 
a su frecuencia, gravedad y 
resistencia a los antibióti-
cos lo que deriva en que el 

tratamiento sea más difícil, 
por ello se deben establecer 
medidas eficaces de control 
para reducir el riesgo de in-
fección y garantizar que los 
tratamientos sean efectivos.

La Ssa solicitó al personal 
de salud de las unidades de 
atención médica, públicas y 
privadas de todo el país que 
al identificar un caso proba-
ble realicen la notificación 
inmediata, la equipo de la 
Rhove de la DGE y a las au-
toridades de su institución.

Detalló que aunque las 
investigaciones iniciales su-
gieren una posible contami-
nación de soluciones intra-
venosas de nutrición paren-
teral o insumos relacionados 
con su aplicación, no se des-
cartan otras hipótesis.

Dicha alerta epidemioló-
gica es para todas las unidades 
médicas, de vigilancia epide-
miológica, inteligencia epi-
demiológica y sanitaria y de 
regulación de riegos sanitarios 
del Sistema Nacional de Salud.

CAROLINA GÓMEZ

TOLUCA

De los casos detectados 15 fueron confirmados en cuatro hospitales del Estado de México

Ningún ex mandatario ha solicitado su 
pensión, “ni se la daríamos”: Presidenta

Luego de que en una re-
ciente entrevista el ex pre-
sidente Carlos Salinas de 
Gortari se presentó como 
un “desempleado” después 
de que “alguien nos quitó 
las pensiones”, la presidenta 
Claudia Sheinbaum expuso 
que ningún ex mandatario 
ha solicitado el regreso de 
sus pensiones, pero subrayó 
que “no se las daríamos”.

Recordó que a los ex 
presidentes se les daba 
una pensión de “5 millones 
de pesos en su momento, 
mensuales más los apoyos 
adicionales de su equipo, 
más lo que se llevaron”.

Consultada sobre la 
reaparición de Salinas de 
Gortari, dijo que además 
de Andrés Manuel López 
Obrador, el único que vive 
en México es Vicente Fox, 
“claro que no hay punto de 
comparación”, acotó. Mien-
tras que Felipe Calderón, 
Enrique Peña Nieto y Sa-
linas de Gortari viven en 
España, y Ernesto Zedillo 
radica en Estados Unidos.

“Nadie ha solicitado su 
pensión y además no se 
las daríamos. Eso sí, pue-
den solicitar su pensión 

del Bienestar”, agregó, 
aunque explicó que este 
derecho se otorga sólo a 
quienes viven en el país.

Desde el inicio del sexe-
nio de López Obrador en 
2018, se prohibieron las pen-
siones para ex presidentes.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Senado aprueba por 
unanimidad Ley Silla, 
se aplicará en un año

Por unanimidad, el Senado 
aprobó una reforma a la Ley 
Federal del Trabajo (LFT) que 
obliga a los empleadores a 
proveer a sus trabajadores de 
asientos o sillas con respaldo, 
para que puedan descansar 
durante la jornada laboral y 
no estar de pie por horas. Sin 
embargo, la nueva disposi-
ción se hará efectiva hasta 
dentro de un año. 

La llamada Ley Silla pro-
híbe a los empresarios obli-
gar a los empleados a perma-
necer de pie durante la tota-
lidad del horario de trabajo.

La reforma, que fue re-
mitida al ejecutivo para su 
publicación, plantea que 
haya periodos obligatorios 
de descanso durante la 
jornada laboral en los que 
puedan tomar asiento.

En sus artículos transi-
torios, se establece que esta 
modificación legislativa 
entrará en vigor a los 180 
días naturales siguientes a 
su publicación en el Diario 
Oficial de la Federación. 
Asimismo, los empresarios 

tendrán otros 180 días de 
plazo para llevar a cabo 
las adecuaciones en los 
centros de trabajo que re-
quiere la nueva legislación.

Al presentar el dictamen 
de la llamada Ley Silla, la 
petista Geovanna Bañuelos, 
presidenta de la Comisión 
del Trabajo, resaltó que ade-
más de representar un trato 
humillante, el permanecer 
de píe toda la jornada genera 
efectos nocivos para la salud.

Refirió que el 45 por 
ciento de los trabajadores 
desarrolla su labor parados 
y sin descanso; de ellos la 
mitad presenta dolores de 
espalda y cansancio en las 
piernas, entre otros.

El morenista Alfonso Ce-
peda, dirigente del SNTE, 
consideró que ese cambio a 
la LFT permitirá condiciones 
laborales dignas para los em-
pleados, lo que repercutirá en 
una mejor calidad de vida.

La senadora del PT, De-
nisse Ortiz Pérez, precisó 
que se establecen sanciones 
claras para las empresas que 
incumplan las nuevas dispo-
siciones. Las multas oscilan 
entre 250 y 2 mil 500 veces 
la Unidad de Medida de Ac-
tualización, lo que refuerza la 
seriedad de la medida.

GEORGINA SALDIERNA  

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

 CAÍDA l HERNÁNDEZ
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Aprueban reforma a Ley General de 
Turismo que busca frenar la pedofilia

Para impedir que pedófilos 
extranjeros viajen a Mé-
xico para cometer abusos 
sexuales en contra de niños 
y adolescentes, la Comisión 
de Turismo de la Cámara 
de Diputados aprobó una 
reforma a la Ley General 
de Turismo, que obligará a 
los hoteles a requerir a los 
turistas acompañados por 
menores de edad acrediten 
su parentesco o tutela.

La reforma se votó con 
el respaldo de todas las ban-
cadas en la comisión, donde 
se alertó que el problema del 
denominado “turismo sexual 
infantil” en México es alar-
mante y que según, datos de 
la Fiscalía General de la Repú-
blica, el país ocupa el segundo 
lugar mundial en esa práctica, 
después de Tailandia.

 Además, la comisión des-
tacó que, según datos de la 
red mundial contra la pros-
titución, pornografía y trata 
infantil con fines sexuales 
ECPAT, México es el paraíso 
de los pedófilos y se calcula 
que casi 600 mil depredado-
res sexuales viajan al país.

El reporte destaca que, en 
Playa del Carmen, Quintana 
Roo, se da el mayor número 
de casos de depredadores 
sexuales ocasionales, que 
suelen hospedarse y come-
ter sus delitos en hoteles 5 
estrellas de la Riviera Maya.

De esta manera, se in-
cluyó una fracción en el 
artículo 58 de la citada ley, 
para que los hoteles ten-
gan la obligación de apli-
car medidas de seguridad 
para salvaguardar la in-
tegridad y la vida de ni-
ñas, niños y adolescentes, 
previo a la prestación del 
servicio ya sea de manera 
física o a través de medios 
electrónicos.

Para ello, explica la re-
forma, “deberán reque-
rir a los turistas que sean 
acompañados por menores 
de edad, acreditar el paren-
tesco, la patria potestad, tu-
tela o guarda y custodia que 
tengan con los menores, o 
en su caso, acreditar su ma-
yoría de edad a través de 
documentos oficiales”.

Si no se cumplen con 
estos requisitos, los hoteles 

deberán negar el servicio 
de hospedaje y dar aviso 
a las autoridades investi-
gadoras correspondientes 
sobre la posible comisión 
de algún delito.

Asimismo, la comisión 
aprobó su opinión respecto 
del gasto en el ramo de Tu-
rismo para el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
2025 y planteó una am-
pliación de 500 millones 

de pesos para recuperar el 
programa Pueblos Mági-
cos, que fue desaparecido 
en el sexenio anterior.

La comisión resaltó que, 
para el ramo de Turismo, el 
PEF prevé mil 774.9 millo-
nes de pesos, esto es 198.8 
millones menos que lo au-
torizado para este año, de 
mil 973.7 millones de pe-
sos, esto es un recorte de 
13.7 por ciento.

ENRIQUE MÉNDEZ  

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO

 En Playa del Carmen, Quintana Roo, se registra el mayor número de casos de depre-
dadores sexuales ocasionales, que normalmente se hospedan y cometen sus delitos 
en los hoteles 5 estrellas de la Riviera Maya. Foto Juan Manuel Valdivia

Hoteles deberán requerir que turistas acompañados de niñeces acrediten parentesco

Aprueba Senado siete leyes en materia de igualdad sustantiva; 
Estado deberá reducir brecha salarial entre hombres y mujeres

El Senado aprobó por unani-
midad reformas a siete leyes 
y normas secundarias en ma-
teria de igualdad sustantiva, 
las cuales establecen como 
una obligación del Estado el 
reducir la brecha salarial en-
tre mujeres y hombres y dan 
a las trabajadoras de la ad-
ministración pública un per-
miso de seis semanas en caso 
de adopción de un infante.

También se crea el Regis-
tro Nacional de Medidas de 
Protección de las Mujeres, 
Adolescentes, Niñas y Niños, 
como un instrumento de po-
lítica pública para erradicar 
la violencia en contra de este 
sector de la población.

Morena y la oposición 
festejaron la aprobación 
de estas modificaciones, 
aunque la segunda advir-
tió que se requieren recur-
sos económicos suficientes 
para llevarlas a cabo.

La morenista Martha 
Lucía Micher resaltó que 

“hoy estamos nuevamente 
de fiesta” en alusión a la re-
forma constitucional en la 
materia que se aprobó en oc-
tubre pasado, si bien recono-
ció que aún queda un largo 
trecho por recorrer, para ga-
rantizar plenamente que las 
mujeres puedan vivir libres 
y sin miedo en el país.

Susana del Carmen Za-
tarain, del PAN, aceptó 
que hay muchas cosas 
positivas en esta materia, 
pero “estaremos de fiesta” 
cuando todas las mujeres 
que sufren violencia, ten-

gan un lugar de resguardo 
o reciban un apoyo para 
pagar renta temporal.

Estos cambios regla-
mentan la reforma cons-
titucional y modifican las 
leyes del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública, 
para la Igualdad entre 
Hombres y Mujeres, de 
Acceso de la Mujeres a 
una Vida Libre de Violen-
cia, Federal del Trabajo y 
de Trabajadores al Servi-
cio del Estado, así como 
los códigos nacionales de 
Procedimientos Penales y 

de Procedimientos Civiles 
y Familiares.

Además de promover la 
reducción de la brecha sa-
larial entre hombres y mu-
jeres, se crearán fiscalías 
especializadas para atender 
delitos relacionados con la 
violencia de género. Tam-
bién se señala que las medi-
das de protección serán de 
urgente aplicación.

En los casos de violencia 
vicaria, la autoridad jurisdic-
cional deberá salvaguardar 
la integridad de niñas, niños, 
adolescentes y mujeres.

GEORGINA SALDIERNA  

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

Si no se cumplen 

requisitos, hoteles 

deberán negar 

el servicio de 

hospedaje y 

también dar aviso 

a las autoridades



Brian Thompson, director 
ejecutivo de UnitedHealth-
care, recibió un disparo fa-
tal en el pecho el miércoles 
por la mañana afuera del 
hotel Hilton -en el centro de 
Manhattan- donde asistiría 
a un evento, informaron el 
NY Post y Bloomberg, ci-
tando fuentes policiales.

Tras resultar baleado, el 
hombre de 50 años fue trasla-
dado al Hospital Mount Sinai 
West en estado crítico y más 
tarde fue declarado muerto, 
dijo el Departamento de Po-
licía de Nueva York.

UnitedHealthcare es la 
aseguradora privada más 
grande de Estados Unidos 
y mayor proveedor de pla-
nes de Medicare Advan-
tage de este país, gestiona 
la cobertura de seguro de 
salud para empleadores y 
programas de Medicaid fi-
nanciados por el estado y 
federalmente.

El atacante está  
prófugo

Los investigadores dijeron 
a CNN que el tirador estuvo 
esperando en la zona du-
rante algún tiempo antes 
de la llegada de Thompson. 

No hay arrestos por el 
momento, pero la investiga-
ción está activa y en curso. 
La identificación de la víc-
tima se mantuvo pendiente 
a la debida notificación a la 
familia, dijo el departamento.

Por su parte, la policía 
de Nueva York ofreció 
una recompensa por cual-
quier pista que lleve a la 
captura del responsable.

La jefa de la Policía (NYPD), 
Jessica Tisch, declaró en 
rueda de prensa que el ataque 
fue “premeditado, planeado y 
selectivo”, y que el sospechoso 
esperó a que Thompson se 
acercara antes de dispararle 
varias veces, hiriéndole en la 
espalda y la pierna, y huir en 
una bicicleta eléctrica.

El jefe de detectives de la 
NYPD, Joseph Kenny, dijo que 

el sospechoso esperó durante 
cinco minutos a Thompson 
y le disparó por la espalda, e 
inicialmente se le atascó el 
cargador de la pistola, pero lo 
arregló y continuó apretando 
el gatillo, según la investiga-
ción preliminar.

Kenny indicó que, de 
acuerdo con los vídeos de 
seguridad, el sospechoso, 
un hombre de piel blanca 
vestido de forma casual y 
que aparentemente iba a 
asistir a la conferencia, “pa-
rece experto en el uso de 
armas, ya que fue capaz de 
arreglar el fallo (de la pis-
tola) muy rápido”.

Las últimas imágenes 
del sospechoso, poco des-
pués del asesinato, lo mues-
tran entrando en Central 
Park en una bicicleta eléc-
trica del sistema público.

En la escena del cri-
men y alrededores se han 
recuperado tres balas y 
un teléfono móvil.

“No descansaremos 
hasta identificar y captu-
rar al tirador en este caso”, 

sentenció Tisch, que ofreció 
una recompensa de 10 mil 
dólares a la ciudadanía y 
aseguró que se reforzará el 
dispositivo policial en el en-
cendido del árbol de Navi-
dad del Rockefeller Center, 
cercano al hotel Hilton.

Evento de inversores

UnitedHealthcare es el brazo 
de seguros del gigante de la 
salud UnitedHealth Group 
Inc. La compañía, con sede 
en Minnetonka, Minnesota, 
tenía programada su reunión 
anual con inversores en la 
ciudad de Nueva York para 
actualizarles sobre la direc-
ción de la compañía y las 
expectativas para el próximo 
año, según un aviso de la 
empresa. El miércoles por la 
mañana se anunció a los asis-
tentes que la conferencia ter-
minaría antes de lo previsto.

“Estamos lidiando con una 
situación médica muy grave 
con uno de los miembros de 
nuestro equipo”, dijo Andrew 
Witty, de UnitedHealth.

La encarcelada premio Nobel 
de la Paz iraní Narges Moham-
madi fue puesta en libertad 
por un periodo de tres sema-
nas por motivos médicos tras 
la extirpación de un tumor de 
la pierna el mes pasado.

“La Fiscalía de Teherán 
suspendió la ejecución de la 
sentencia de la señora Narges 
Mohammadi durante tres se-
manas y fue liberada de pri-
sión”, informó este miércoles 
en redes sociales Mostafa 
Nili, abogado de la activista.

El letrado indicó que la libe-
ración temporal se debe a la ex-
tirpación de un tumor benigno 
en una pierna y un injerto óseo 
realizado hace 21 días, después 
de que la familia de la activista 
denunciase que se le estaban 
negando cuidados médicos.

Tras la operación, Nili 
afirmó que los médicos indica-
ron que Mohammadi “necesita 
unos tres meses de atención en 
condiciones favorables” y que 
por ello había solicitado la sus-
pensión de la pena.

Mohammadi, de 52 años, 
encarcelada en la prisión Evin 
de Teherán desde 2021, ha sido 
condenada en seis ocasiones a 
una pena total de 13 años y 
nueve meses de prisión y 154 
latigazos, entre otros castigos.

La última sentencia de seis 
meses de prisión en su contra 
se dictó a medidos de octubre, 
un mes después de protestar 
en la cárcel contra la ejecución 
del preso Reza Rasai por su 
supuesta implicación en el ase-
sinato de un agente de inteli-
gencia durante la revuelta des-
atada por la muerte de Mahsa 
Amini en septiembre de 2022.

A pesar de las condenas 
y el encarcelamiento, la acti-
vista de derechos humanos y 
de las mujeres ha continuado 
denunciando las violaciones 
en Irán, entre ellos la aplica-
ción de la pena de muerte o la 
violencia contra las féminas 
que no usan el velo islámico.

El Comité Nobel noruego 
concedió en 2023 el prestigioso 
galardón a Mohammadi “por 
su lucha contra la opresión de 
las mujeres en Irán y para pro-
mover los derechos humanos”.

Irán libera 
temporalmente 
a Mohammadi, 
Nobel de la Paz

EFE

TEHERÁN

Ejecutivo de UnitedHealthcare 
es asesinado en Manhattan
REUTERS

NUEVA YORK

▲ El agresor esperó durante 5 minutos a Brian Thompson y le disparó por la espalda, e inicialmente se le atascó el cargador 
de la pistola, pero lo arregló y continuó apretando el gatillo; se cree que es un experto en manejo de armas. Foto Reuters

BRIAN THOMPSON RECIBIÓ UN DISPARO FATAL
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Los diputados de izquierda y 
de ultraderecha de la Asam-
blea Nacional tumbaron 
este miércoles al gobierno 
del primer ministro francés, 
Michel Barnier, entre llama-
dos a la dimisión del pre-
sidente Emmanuel Macron 
en plena crisis política en 
la segunda economía de la 
Unión Europea.

Por 331 votos a favor, por 
encima de la mayoría abso-
luta de 288, la Asamblea Na-
cional (cámara baja) puso fin 
a los menos de 100 días de 
gobierno del primer ministro 
Barnier, rechazando a su vez 
sus presupuestos para 2025.

Aunque la censura no 
afecta al presidente centro-
derechista, cuyo mandato 
termina en 2027, lo debi-
lita mucho más, máxime 
cuando decidió en septiem-
bre nombrar a Barnier como 
primer ministro en nombre 
de la “estabilidad”.

“Hoy votamos la censura 
de su gobierno, pero sobre 
todo marcamos el fin de un 
mandato: el del presidente”, 
estimó el diputado Éric Co-
querel, al defender la mo-
ción de censura de la coa-
lición de izquierdas Nuevo 
Frente Popular (NFP).

Sin pedir directamente su 
dimisión, la líder del partido 
de extrema derecha Agrupa-
ción Nacional (RN), Marine 
Le Pen, llamó a Macron, con 

quien se disputó la presiden-
cia en 2017 y 2022, a pensar si 
puede continuar en el cargo.

“Corresponde a su con-
ciencia decidir si puede sa-
crificar la acción pública y 
el destino de Francia a su 
orgullo. Corresponde a su ra-
zón decidir si puede ignorar 
la evidencia de un repudio 
popular masivo”, subrayó.

El martes, el presidente, 
de visita en Arabia Saudita, 
calificó de “política ficción” 
una eventual dimisión antes 
de 2027, cuando termina su 
segundo mandato. El manda-
tario de 46 años ya no puede 
optar a la reelección.

Le Pen aparece en posi-
ción de fuerza en los son-
deos para alcanzar la pre-
sidencia, pero la justicia 

podría frustrar su sueño si 
el 31 de marzo decide in-
habilitarla durante 5 años, 
como pide la fiscalía en un 
caso de malversación de 
fondos europeos.

Barnier, el breve 

El éxito de la moción de cen-
sura convirtió al gobierno 
de Barnier en el más breve 
de la Quinta República fran-
cesa, iniciada en 1958, y en 
el segundo en caer, tras el de 
Georges Pompidou en 1962 
cuando Charles de Gaulle 
era presidente. 

Pese a negarse inicial-
mente a apoyar una mo-
ción de censura, Le Pen 
dejó caer finalmente a 
Barnier. El motivo fue que 

este se negó a renunciar 
al retraso de enero a julio 
de la revalorización de las 
pensiones en su proyecto 
de presupuestos para 2025, 
tras varias concesiones.

Con un presupuesto cen-
trado en reducir el gasto 
público y aumentar tem-
poralmente los impuestos 
para grandes empresas, el 
gobierno buscaba reducir el 
déficit (proyectado en 61 por 
ciento del PIB en 2024) y la 
deuda pública (112 por ciento 
del PIB a fines de junio).

El jueves está prevista una 
huelga de funcionarios pú-
blicos, mientras continúa la 
movilización de los agriculto-
res, especialmente contra un 
acuerdo comercial entre la 
Unión Europea y el Mercosur.

Los partidos de oposición de 
Corea del Sur presentaron 
este miércoles una moción 
para someter a juicio político 
al presidente, Yoon Suk Yeol, 
por la breve imposición de la 
ley marcial, que llevó tropas 
fuertemente armadas a ro-
dear el Parlamento mientras 
los legisladores trepaban mu-
ros para regresar al edificio 
y votar por unanimidad para 
revocar la orden presidencial.

Destituir a Yoon requeri-
ría el apoyo de dos tercios del 
Parlamento, y al menos seis 
jueces de los nueve miem-
bros de la Corte de Consti-
tucionalidad tendrían que 
respaldar la iniciativa para 
apartarle del cargo.

La moción, presentada 
conjuntamente por el Partido 
Democrático principal y cinco 
partidos pequeños de la oposi-
ción, podría someterse a vota-
ción a partir del viernes.

Varios asesores de alto ni-
vel y el ministro de Defensa, 
Kim Yong Hyun, se ofre-
cieron a dimitir mientras la 
nación trataba de compren-
der lo que parecía ser una 

maniobra poco meditada. 
El Partido Democrático pre-
sentó el miércoles una mo-
ción separada para someter a 
juicio político a Kim, a quien 
se acusa de haber recomen-
dado la declaración de ley 
marcial a Yoon.

En su discurso para anun-
ciar la repentina orden el mar-
tes por la noche, Yoon prome-
tió eliminar las “fuerzas anti-
estatales” y siguió criticando 
los intentos del Parlamento de 
impugnar a miembros clave 
del gobierno y fiscales de alto 

nivel. Sin embargo, la ley mar-
cial sólo estuvo vigente du-
rante unas seis horas, ya que 
la Asamblea Nacional anuló 
su decreto en votación.

La declaratoria se le-
vantó formalmente alre-
dedor de las 4:30 horas de 

la madrugada durante una 
reunión del gobierno.

El Partido Democrático, 
el cual ocupa la mayoría de 
los 300 escaños del Parla-
mento, había declarado el 
miércoles que tomaría me-
didas para someter a Yoon 
a un juicio político si no re-
nunciaba de inmediato.

“La declaración de ley mar-
cial del presidente Yoon Suk 
Yeol fue una clara violación 
de la Constitución. No cum-
plió con ningún requisito para 
declararla”, dijo el Partido De-
mocrático en un comunicado. 

Si Yoon es sometido a 
juicio político, quedaría des-
pojado de sus poderes consti-
tucionales hasta que la Corte 
de Constitucionalidad pueda 
decidir sobre su destino.

El primer ministro, Han 
Duck-soo, quien ocupa el se-
gundo lugar en la jerarquía 
gubernamental surcoreana, 
asumiría sus responsabilida-
des presidenciales.

Mientras aumentaban 
las presiones de renuncia del 
gobierno, Han emitió un co-
municado en el que pidió pa-
ciencia e instó a los miembros 
del gabinete a “cumplir con 
sus deberes incluso después 
de este momento”.

Oposición surcoreana busca destituir 
al presidente por imponer ley marcial
AP Y EFE

SEÚL

▲ Destituir al presidente Yoon Suk Yeol por la breve imposición de la ley marcial requeriría el 
apoyo de dos tercios del Parlamento, y al menos seis jueces de los nueve miembros de la Corte 
de Constitucionalidad tendrían que respaldar la iniciativa para apartarle del cargo. Foto Ap

Asamblea Nacional de Francia destituye al primer ministro

AFP

PARÍS
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Asamblea General de la ONU aboga
por la creación de un Estado palestino

La Asamblea General de 
Naciones Unidas pidió este 
martes a Israel que se retire 
de los territorios ocupados y 
abogó por la creación de un 
Estado palestino, al convo-
car una conferencia mun-
dial en junio para impulsar 
una solución de dos Estados.

En una resolución apro-
bada por 157 votos a favor, 
ocho en contra -incluidos 
Estados Unidos e Israel- y 
siete abstenciones, la Asam-
blea expresó su “apoyo in-
quebrantable, de conformi-
dad con el derecho interna-
cional, a la solución de dos 
Estados: Israel y Palestina”.

El principal órgano de la 
ONU consideró que ambos 
deberían “vivir uno al lado 
del otro en paz y seguridad 
dentro de fronteras recono-
cidas, basadas en las líneas 
limítrofes anteriores a 1967”.

La Asamblea también 
convocó una reunión in-

ternacional de alto nivel 
en Nueva York en junio de 
2025, que será copresidida 
por Francia y Arabia Sau-
dita, para revitalizar los es-
fuerzos diplomáticos en pro 
de ese objetivo.

La ONU considera que 
Cisjordania, Jerusalén 
Oriental y la Franja de Gaza 
están bajo ocupación ilegal 
de Israel.

Ese país tomó control de 
la Franja de Gaza en 1967 
y mantuvo allí tropas y 
asentamientos hasta 2005. 
Aunque se retiró, se le sigue 
considerando la potencia 
ocupante.

Fue una resolución de 
la Asamblea General de la 
ONU en 1947 la que dividió 
Palestina, gobernada en ese 
momento por los británicos, 
en dos Estados: uno árabe y 
otro judío. 

Pero se proclamó sola-
mente la creación de Israel 
el 14 de mayo de 1948, lo que 
desencadenó una guerra en-
tre el Estado hebreo y sus 
vecinos árabes.

AFP

NACIONES UNIDAS

 El principal órgano de la ONU consideró que tanto Israel como Palestina deberían “vivir 
uno al lado del otro en paz y seguridad dentro de fronteras reconocidas”. Foto Reuters

Sostiene que Cisjordania, Jerusalén Oriental y Gaza están bajo ocupación ilegal de Israel

Ejército sirio lanza ofensiva contra islamistas radicales en 
la ciudad de Hama, dejando numerosas víctimas civiles

El ejército sirio lanzó el 
miércoles una contraofen-
siva para intentar frenar a 
los rebeldes liderados por 
los islamistas radicales que 
llegaron a las puertas de la 
ciudad de Hama, en el cen-
tro del país, tras un avance 
relámpago desde el norte.

Los combates y los bom-
bardeos, que han dejado 704 
muertos en una semana, en-
tre ellos 110 civiles según el 
Observatorio Sirio de Dere-
chos Humanos (OSDH), son 
los primeros de esta mag-
nitud desde 2020 en Siria, 
donde en 2011 estalló una 
devastadora guerra civil.

Hay “numerosas vícti-
mas civiles”, según la ONU.

Tras tomar el control de 
decenas de localidades y de 
la mayor parte de Alepo, 
la segunda ciudad de Si-
ria, los rebeldes llegaron el 
martes, según el OSDH, “a 
las puertas” de Hama, una 
ciudad estratégica para el 
ejército porque su control 
es esencial para impedir 
que lleguen a la capital, Da-
masco, situada a unos 200 
kilómetros más al sur.

“Los ruidos eran aterra-
dores y escuchamos clara-
mente el ruido de los bom-
bardeos incesantes”, contó 
a AFP un conductor de 36 
años, llamado Wassim.

Las fuerzas guberna-
mentales, que el martes 

lanzaron “después de me-
dianoche” una contrao-
fensiva con apoyo aéreo, 
“aseguraron la entrada 
noreste de Hama” y toma-
ron el control de varios 
pueblos, anunció el miér-
coles el OSDH.

La ONG con sede en 
Reino Unido y que cuenta 
con una gran red de fuen-
tes de información en Si-
ria señaló además com-
bates en otras zonas de la 
provincia.

El miércoles hubo “violen-
tos enfrentamientos” entre el 
ejército, apoyado por aviones 
sirios y rusos, y los rebeldes 
en las zonas del norte de 
Hama, según una fuente mi-
litar citada por la agencia de 
prensa oficial Sana.

La agencia de noticias 
alemana DPA anunció la 
muerte de uno de sus fotó-
grafos, Anas Alkharboutli, 
de 32 años, en un bombar-
deo aéreo cerca de Hama.

En Surane, a unos 20 ki-
lómetros al norte de Hama, 
imágenes de AFP mostraron 
a civiles huyendo hacinados 
en camiones y remolques, 
mientras combatientes re-
beldes blandían sus armas 
y patrullaban sobre sus ca-
mionetas pick-up.

Hama, la cuarta ciudad 
de Siria, fue escenario de 
una masacre en 1982 por 
parte del ejército bajo el 
reinado del padre del presi-
dente Bashar al Asad que re-
primió una insurrección de 
los Hermanos Musulmanes.

También fue en esta 
ciudad donde se produje-
ron algunas de las mayores 
manifestaciones que dieron 
lugar al levantamiento pro-
democracia en 2011 y cuya 
respuesta represiva detonó 
la guerra civil.

Más de 115 mil personas 
han sido desplazadas en 
una semana de combates, 
indicó a AFP el coordina-
dor humanitario regional 
adjunto de la ONU para Si-
ria, David Carden.

Las autoridades kurdas, 
que controlan regiones del 
noreste de Siria, lanzaron 
el miércoles un llama-
miento “urgente” de ayuda 
humanitaria ante la lle-
gada de un “gran número” 
de desplazados.

AFP

BEIRUT
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Falla en principal termoeléctrica de 
Cuba causa nuevo apagón nacional

El sistema eléctrico nacional 
de Cuba se cayó el miércoles 
por una falla de su principal 
termoeléctrica, sin “dar res-
piro” a los cubanos que vi-
ven su tercer apagón nacio-
nal en menos de dos meses.

El presidente Miguel 
Díaz-Canel dijo que espera 
un “buen avance” en la re-
cuperación del servicio du-
rante esta jornada.

“Los compañeros del Mi-
nisterio de Energía y Minas 
de Cuba y de la compañía 
nacional eléctrica UNE tra-
bajan sin descanso y con 
precisión en su reconexión”, 
indicó Díaz-Canel en su 
cuenta X.

El Ministerio de Energía 
y Minas informó durante la 
madrugada que “se produjo 
la desconexión del Sistema 
Eléctrico, SEN, al salir la ter-
moeléctrica Antonio Guite-
ras”, la más importante del 
país, dijo en X.

Según las autoridades, en 
el transcurso de la mañana 
circuitos independientes de 

generación eléctrica fueron 
restablecidos en todas las 
provincias del país, especial-
mente los que sirven a los 
hospitales, pero la gran mayo-
ría de los 10 millones de habi-
tantes de la isla continuaban 
sin corriente a medio día.

Orlando Matos, un vela-
dor que estaba de guardia 
cuando empezó el apagón se 

queja de que la crisis energé-
tica “no da respiro”. “Uno vive 
bajo la zozobra”, exclamó.

“Uno se deprime”

Osnel Delgado, un bailarin 
de 39 años dice al lado de 
su esposa también baila-
rina: “Uno trata de sobre-
ponerse todo el tiempo a 

esta situación, pero cuando 
el medio no te ayuda, pues 
uno termina como que no 
quiere hacer nada. Uno se 
deprime”.

La falla se produce tras 
otro corte generalizado 
el 6 de noviembre pasado, 
cuando el huracán Rafael 
provocó una caída del sis-
tema que duró varios días.

Sólo unas semanas antes, 
el 18 de octubre, otra falla 
en la misma termoeléctrica, 
ubicada en la provincia de 
Matanzas, vecina de La Ha-
bana, desencadenó un apa-
gón nacional de cuatro días.

El ministro de Energía y 
Minas, Vicente de la O Levy, 
explicó que en esta ocasión 
“las condiciones son más fa-
vorables que en la última 
desconexión”.

“No hubo ningún daño en 
las unidades de generación 
del país que estaban en lí-
nea”, por lo que se espera 
que durante el día haya “un 
porcentaje grande de recu-
peración” del suministro, in-
dicó el ministerio en X.

En La Habana había en la 
mañana del miércoles pocas 
personas en la calle. Muchas 
familias no llevaron a sus 
hijos a la escuela y emplea-
dos estatales fueron infor-
mados de que sus empresas 
no abrirían.

Además de los apagones, 
dos huracanes y un terre-
moto han golpeado la isla 
esta temporada, que dejaron 
ocho fallecidos y numerosos 
daños materiales.
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 El presidente Miguel Díaz-Canel dijo que espera un “buen avance” en la recuperación del servicio. Foto Efe

Es la tercera caída del servicio de luz en menos de dos meses de este año que termina

Naciones Unidas pide 47 mil millones de dólares de ayuda 
humanitaria para afrontar un “mundo en llamas” en 2025

La ONU pidió el miércoles 
más de 47  mil 400 millones 
de dólares para proporcio-
nar ayuda a casi 190 mi-
llones de personas que su-
frirán las consecuencias de 
los conflictos y del cambio 
climático en 2025.

“El mundo está en llamas” 
advirtió en Ginebra Tom 
Fletcher, jefe de Asuntos 
Humanitarios de las Nacio-
nes Unidas. “La combinación 
de conflicto, crisis climática 
y desigualdad creó una tor-
menta perfecta”, explicó.

“Estamos enfrentando 
una crisis múltiple a escala 
mundial y las personas más 
vulnerables pagan el precio”, 
señaló. El año pasado la ONU 
logró ayudar a 116 millones de 
personas en todo el mundo.

Se estima que unos 305 
millones de personas ne-
cesitarán ayuda humani-
taria el próximo año, pero 
los 47 mil 400 millones de 
dólares solicitados —cifra 
ligeramente inferior a la re-
querida hace un año— están 
destinados a asistir sólo a 
190 millones.

Fletcher, que recién 
asume su puesto, afirmó que 
habría sido más fácil pedir 

un monto récord, como en 
años anteriores. Sin embargo 
destacó la importancia de 
establecer prioridades ante 
la falta de financiamiento, 
aunque esto implique “de-
cisiones difíciles”. “Si logra-
mos un año excepcional de 
financiamiento podríamos 
superar los 190 millones”.

En noviembre la ONU 
solo había recibido 43 por 
ciento de los casi 50 mil mi-
llones de dólares solicitados 
para 2024. “Debemos en-
focarnos en llegar a quie-
nes más lo necesitan y ser 
realmente implacables en 
cuanto a la asignación de 
fondos y los ámbitos donde 

podamos tener el mayor im-
pacto”, subrayó.

2024, año catastrófico

Las consecuencias del dé-
ficit de financiamiento son 
graves, lamentó la organiza-
ción. En 2024 la ayuda ali-
mentaria se redujo 80 por 
ciento en Siria, mientras que 
la asistencia en agua y sa-
neamiento tuvo que dismi-
nuirse en Yemen, país afec-
tado por el cólera.

“El sistema humanitario 
está desbordado, subfinan-
ciado y es víctima de ataques”, 
expresó Fletcher. “Hace falta 
un impulso de solidaridad 

global” ante el “agotamiento 
de los donantes”, añadió.

Camilla Waznick, del Con-
sejo Noruego de Refugiados, 
calificó como devastador el 
hecho de que el llamamiento 
reconociera que no se llegaría 
a millones de personas.

“Cuando las personas más 
ricas en la Tierra pueden ir 
al espacio como turistas y el 
mundo destina billones de 
dólares anualmente a gastos 
militares, es incomprensible 
que seamos incapaces como 
comunidad internacional de 
encontrar el financiamiento 
necesario para brindarle 
abrigo a las familias despla-
zadas e impedir que mueran”.
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¡BOMBA!

Junmúuch’ ajxaak’al máako’ob ti’ u 
noj najil xook Universidad de Ginebra 
(Unige) tu kaxtaj jump’éel chan 
organismo unicelular ku béeytal 
u formartik estructuras jach óoli’ 
je’ex embriones, le beetike’ úuchben 
k’áatchi’ a’alik wa yáax yanchaj je’ 
wa kaax (wa ichil sientifikoil tuukule’ 
wa yanchaj embriones ma’ili’ yantal 

pluricelular ba’alche’ob) míin ku 
yutstal u núukpajal tu favor le yáaxo’.

U múuchil máak Unige tu xak’altaj 
chromosphera perkinsii, jump’éel 
unicelular organismo kaxta’ab tu 
taamil le tu’ux yaan ja’ ti lu’umil 
Hawái tu ja’abil 2017, ts’o’oke’ ti’anili’ 
Yóok’ol Kaab desde walkil maanal 
mil miyoonesil ja’abo’ob, maas jach 

táaj antes u yantal yáax ba’alche’ob, 
tumen láayli’ pluricelulares.

Ajxak’al máako’obe’ tu yilo’ob ken 
yanak ti’ le célulao’ ba’ax k’ajóolta’an 
beey chromosphera perkinsii, ts’o’oke’ 
ken k’uchuk tu jach nojochile’, ku 
ja’atskubáaj ba’ale’ láayli’ u p’áatal 
beyka’aj u nojochilo’, yéetel ku 
beetik multicelular múuch’o’ob óoli’ 

jach je’ex le bix u yantal desarrollo 
embrionario ich ba’alche’ob, tsola’ab 
tu k’a’aytajil ts’íib Unige.

Múuch’o’obe’ ku p’áatalo’ob 
kex ichil jun jaats, ti’ u yóoxjaatsil 
kuxtal le organismo je’elo’, yéetel ku 
ye’esik kex ka’ap’éel jejeláas células, 
jump’éel ba’al jach jak’be’en; u yila’al 
tumen ajxak’al xooko’ob.

Suizoil xaak’ale’ ku sáasilkunsik 
ba’ax yáax yanchajij: je’ wa kaax 

Efe

Oochel Reuters
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